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ЕдинствоЧитайте
в номере:

совету молодых нотариусов ставрополья – 3 года!

И правовая 
«Скорая»

доступно и качественно помогают 
людям в отделе по оказанию право-
вой помощи нПсК

Стр. 2

Наша память

нотариусы ставрополья продолжают 
рассказывать о ветеранах великой 
отечественной войны

Стр. 10

Письма, 
на которые 
отвечают

в этом году дружба деда Мороза 
с нотариусами стала только крепче

Стр. 15

– Николай Иванович, традици-
онно сложилось так, что в нота-
риальном сообществе нашего края 
истории уделяется особое внима-
ние. Почему?

– Потому что без знания истории, 
без уважения к наследию прошлого 
невозможно построить настоящее, а 
значит, жить счастливо и полноценно. 
В жизни не бывает ничего случайного, 
а в истории – тем более. Именно поэто-
му трудно переоценить важность вни-
мательного и бережного отношения 
современников к историческому на-
следию, делам наших предшественни-
ков, в которых воплощены не только их 
мудрость и чаяния, но сконцентриро-
ван опыт жизни, опираясь на который 
сегодня, мы сможем выбрать верное 
направление дальнейшего развития.

Надо беречь тот кладезь знаний и 
опыта, который называется историей. 
Там достаточно успехов и взлетов, но 
есть промахи и падения, изучение ко-
торых должно нам помочь не допускать 
ошибок – ни в собственной жизни, ни в 
истории поколения или сообщества.

– Недавно прошел ряд публикаций 
о музее истории нотариата, создан-
ном в НПСК. Об этом писали газеты 
«Ставропольская правда», «Ставро-
польские губернские ведомости». Экс-
понаты музея собирались на протя-
жении двадцатидвухлетней истории 
самого краевого нотариата в его со-
временном формате. А что еще сде-
лано в этом направлении?

– Действительно, в нашей нота-
риальной палате создан и действует 
музей истории нотариата. И он, под-
черкну, единственный в России. Что 
еще? Силами нотариата Ставрополья 
издаются репринтные книги, которые 
погружают нас в историю развития 
юридической науки. Большое значение 
для нас имеют личности коллег-пред-
шественников. Долгое время изучаем 
жизнь и деятельность нотариуса Став-
ропольской губернии, подвижника и 
мецената, просветителя и обществен-
ного деятеля Георгия Константино-
вича Праве, много экспонатов и доку-

Кладезь опыта и знаний
В уважении к истории заложены основы человечности, убежден президент нотариальной палаты 

Ставропольского края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин.

Текст Елены Гончаровой   Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

ментов, связанных с этим, представлено 
в музее НПСК. Кроме того, история не-
бюджетного нотариата края – в событи-

ях и лицах описана на страницах издан-
ной НПСК книги «Нотариат Ставрополья. 
Двадцать лет – это только начало», а 
на протяжении трех лет ведется работа 

по сбору материала о нотариате наше-
го края в годы Великой Отечественной 
войны. И это то немногое, что сделано в 

этом направлении. Основное, 
думаю, еще впереди, и сил у 
нас хватит на все.

– 28 февраля нотариусы 
Ставрополья встретят-
ся, чтобы почтить память 

президента Федеральной нотариаль-
ной палаты, первого частнопракти-
кующего нотариуса России Анатолия 
Ивановича Тихенко?

– По инициативе Совета молодых 
нотариусов НПСК в нотариальном со-
обществе Ставрополья пройдет День 
памяти Анатолия Ивановича Тихенко. 

Он был и остается для нас челове-
ком-легендой, человеком, которого 
уважали и любили, тем, чья яркая жизнь 
оборвалась внезапно и трагично...

На Ставрополье помнят Анатолия 
Ивановича. Он часто бывал в нашей но-
тариальной палате, приезжал на россий-
ские и международные семинары и кон-
ференции, общие собрания нотариусов 
края. Любил пообщаться с коллегами по 
цеху, помечтать, а то и поспорить о бу-
дущем нотариата. И до сих пор его идеи 
ведут нас вперед, подсказывают верное 
направление развития профессиональ-
ного сообщества, живущего по чести, – 
во имя законности и помощи людям.

28 февраля 2001 года – одна из са-
мых скорбных дат. Невозможно поверить 
до сих пор, что Анатолия Тихенко нет с 
нами. Он прожил такую содержатель-
ную и яркую, по-человечески открытую, 
искреннюю жизнь, что, сколько бы лет 
ни минуло со дня его гибели, наша боль, 
боль знавших его друзей, коллег, не ути-
хает. В этот день мы соберемся, вспом-
ним его жизнь, его поступки и дела, рас-
скажем об этом молодым нотариусам, и 
эта встреча расставит нам ориентиры, 
прибавит сил жить и работать дальше. 

Я убежден: историю надо беречь, 
как память о человеке. Ведь если бы 
люди не разрушали того, что строили 
их предки, насколько далеко вперед 
ушло бы человечество… 

Николай Кашурин:«Если бы люди 
не разрушали того, что строили их 
предки,  насколько далеко вперед 
ушло бы человечество…» 

Нотариальная палата Ставропольского края Георгий Праве Анатолий Тихенко

Николай Кашурин с книгой о 20-летней истории краевого нотариата

Экспозиция в музее истории НПСК интересна и содержательна
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дЕло чЕсти

от основ

А называется он – отдел по оказанию право-
вой помощи. Обратиться сюда можно с самыми 
разнообразными вопросами. Хотите оформить  
наследственные права, покупку или продажу не-
движимости, решить судебные споры, зарегистри-
ровать юридическое лицо или внести изменения 
в ЕГРЮЛ? Это все не составит труда для юристов 
отдела. 

Помогут вам и в составлении писем, жалоб, до-
говоров купли-продажи, мены, дарения, аренды 
помещений и многом другом. Предъявление пре-
тензий, исковых заявлений, ходатайств, представи-
тельство в судебных органах, органах Росреестра, 
в налоговой службе, службе судебных приставов и 
других организациях края – все по силам сотрудни-
кам отдела. Еще бы, только без учета проведенных 
консультаций ими за эти годы была оказана право-
вая помощь более чем 3000 граждан! И у каждого 
из них своя история.

Камень с души упал…
Вопрос ветеранов Великой Отечественной вой- 

ны супругов Савенко из краевого центра  заклю-
чался в следующем. У них есть земельный уча-
сток и построенный на нем дом, в котором они 
живут уже более сорока лет. Еще один дом на 
этом участке построил их внук Кирилл. Пятый год 
пошел, внук с семьей в доме живет, но докумен-
тов на это имущество нет. Что делать: оформлять 
разрешительную документацию и вводить дом в 
эксплуатацию или обращаться в суд за согласо-
ванием самовольной пристройки? Не применит 
ли теперь суд к пенсионерам административных 
санкций? 

С юридической точки зрения проблема понятна 
и вполне разрешима. Но сколько лет пенсионеры 
волновались по этому поводу, сколько пережива-
ли!..

Исполняющий обязанности начальника отдела 
по оказанию правовой помощи НПСК, член Ассоци-
ации юристов Геннадий Жуков успокоил ветеранов, 
порекомендовав оформить на дом техническую до-
кументацию и зарегистрировать его в упрощенном 
порядке, после чего подарить внуку. На этом и оста-
новились. 

Анна Павловна и Сергей Иванович воспрянули 
духом. Долго благодарили, сказали, что камень с 
души упал, что принесут в следующий раз все необ-
ходимые документы для оформления дома, а всем 
знакомым теперь будут советовать обращаться в 
нотариальную палату. Оставили запись в «Книге от-
зывов» отдела.

Правовая «Скорая»
Я перелистываю страницы этой книги. Столь-

ко добрых откликов, эмоциональных пожеланий!.. 

Помощь доступная и качественная
Куда обращаться, если нерешенный правовой вопрос 
не дает покоя? Конечно, в нотариальную палату Став-
ропольского края. Ведь в ней более восьми лет суще-
ствует специальный правовой отдел.

Многие люди отмечают внимательное и отзывчивое 
отношение, вежливость сотрудников этого отдела, 
детальность и профессионализм в оформлении до-
кументов. Здесь же нахожу слова благодарности 
за (цитирую) «доходчивое разъяснение законов», 
«помощь в сложном и запутанном вопросе», «пол-
ное понимание наших проблем», за то, что «юристы 
отдела не для галочки, а подробно и грамотно от-
ветили на все необходимые вопросы». «Мы про-
живаем в другом городе, а наследство получили в 
Ставрополе, где у нас родственников не осталось, 
– читаю дальше. – В агентстве запросили непосиль-
ную для нас сумму. Спасибо, что нам посоветовали 
обратиться в нотариальную палату, где мы встрети-
ли понимание и чуткое отношение».

Некоторые, как, например, Наталья Цой, журна-
лист краевого радио, описывают жизненную ситуа-
цию, в разрешении которой помогли юристы отдела:

«Огромное спасибо за консультацию – грамот-
ную, компетентную. Вы очень мне помогли! Разъяс-
нили все вопросы, незнание которых держало меня 
в страхе. Я, обычно смелая и решительная, давно 
так не боялась за благополучие своей семьи, угрозу 
для которой ощущала. Причина – незнание законо-
дательства в области кредитования, страх, что меня 
могут обмануть. 

Ваши советы и разъяснения внесли ясность по 
многим вопросам, и тем самым успокоили меня, 
подсказали, как действовать.

Когда столкнулась с этой проблемой, я ощутила, 
что мне нужна правовая  помощь – просто срочно, и 
не меньше, чем медицинская. Вы мне очень помог-
ли! Пусть добрые дела, сделанные вами, возвраща-
ются сторицей!»

Прием в удобное время
Геннадий Жуков и его коллеги Ирина Полян-

ская и Евгений Пузин любят свою работу, убежде-
ны: лучшей не найти, ведь так интересно находить 
решения юридических вопросов не удаленным до-
ступом, по письмам, например, а здесь и сейчас, в 
момент обращения. Да и что может быть лучше, чем 
помощь людям?

– Из тех ситуаций, с которыми к нам обраща-
ются граждане за эти годы, встречались и очень 
оригинальные случаи, – говорит Геннадий. – Из 
разряда историй «нарочно не придумаешь». На-
пример, такая. Семья проживала в квартире по 
договору социального найма. Спустя некоторое 
время супруги разошлись, а квартира по реше-
нию суда была разделена на два отдельных по-
мещения с отдельными входами. Мужчина офор-
мил договор приватизации на свое помещение 
– квартиру №9, а женщина, не смогла этого 

сделать, так как в решении суда не было ин-
формации о присвоении номеров помещениям. 
Ситуация осложнялась еще и тем, что квартира 
находилась в доме, признанном объектом куль-
турного наследия. Мы обратились за разъясне-
нием решения суда и, получив его, провели про-
цедуру согласования с Министерством культуры 
Ставропольского края, а уже тогда успешно по-
лучили и зарегистрировали квартиру клиентки 
под №9 а. 

Или еще был случай… К нам обратилась по-
жилая супружеская пара. Муж и жена не могли 
получить свидетельство о государственной реги-
страции права собственности на квартиру, так на-
зываемое розовое свидетельство. Квартира была 
приватизирована в общую совместную собствен-
ность на супругов и их сына, жившего и умершего 
в Санкт-Петербурге. Наследство не оформлялось. 
Нашими сотрудниками было составлено заяв-
ление о выдаче наследства, которое было на-
правлено соответствующему нотариусу в Санкт-
Петербург. Через некоторое время был получен 
отрицательный ответ нотариуса, связанный с 
пропущенным сроком принятия наследства. Тог-
да было составлено заявление в суд о признании 
за супругами права собственности на квартиру, 
в том числе на долю их сына. По решению суда 
право собственности на квартиру было зареги-
стрировано.

– Что же надо взять с собой, обращаясь в ваш 
отдел, – спрашиваю юриста. – И в какое время вы 
работаете?

– Рекомендую взять с собой паспорт и все 
имеющиеся у вас документы, касающиеся ин-
тересующего вопроса. Ждем вас с понедель-
ника по пятницу с 9 до 18 часов по адресу: го-
род Ставрополь, улица Доваторцев, дом 34 А. 
Кстати, можно заранее записаться на прием в 
удобное для вас время, а также получить уст-
ную консультацию по телефону в Ставрополе: 
75-38-06. 

Текст Анастасии Федоровой   Фото автора и Виктора Нестеренко

– Наступивший год – особый в истории 
России, – говорит председатель ОП СК, прези-
дент нотариальной палаты края и председа-
тель регионального отделения АЮР Николай 
Кашурин. – Это год 70-летия Великой Победы. 
Для всех нас важна память о том времени, о 

«Помним ваш подвиг, 
гордимся Победою!»
Так называется краевой детский литературно-художе-
ственный конкурс, объявленный Общественной пала-
той Ставропольского края совместно со Ставрополь-
ским региональным отделением Ассоциации юристов 
России и нотариальной палатой Ставропольского края.

Текст Елены Гончаровой   Иллюстрация «Обелиск» Алины Ким, 11 лет

подвиге нашего народа, самоотверженности 
и мужестве, героизме и любви к Отечеству. 
Мы обязаны сохранить эту память и пере-
дать подрастающему поколению. Учитывая 
это, было принято решение предложить юным 
ставропольчанам попробовать свои творче-

ские силы, обратившись к средствам изобра-
зительного искусства и литературы.

В конкурсе могут принять участие дети от 
10 до 18 лет, а его номинации – «Изобрази-
тельное искусство» и «Литературное творче-
ство» дают возможность рассказать художе-
ственным языком о наших соотечественниках 
– ветеранах и участниках Великой Отечествен-
ной войны, о тружениках тыла, детях вой- 
ны, о событиях тех лет.

Для участия в конкурсе необходимо подго-
товить рисунок, плакат, коллаж или стихотво-
рение, эссе, очерк на тему «Помним ваш подвиг, 
гордимся Победою!». Все работы (а их у одного 
участника может быть не более трех) оформля-
ются согласно требованиям конкурса, с которы-
ми можно ознакомиться на сайтах организато-
ров конкурса. Срок приема работ – до 20 марта. 
Телефон для справок в Ставрополе: 24-85-71. 
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тысяч семей направили эти средства на улучшение 
жилищных условий.

– Улучшение жилищных условий – самое по-
пулярное направление использования средств 
маткапа. А каким способом ставропольские се-
мьи улучшают свои жилищные условия, используя 
средства материнского капитала. Популярны ли 
такие направления, как реконструкция или стро-
ительство жилья?

– Ставропольские семьи преимущественно на-
правляют средства маткапа на оплату приобрета-
емого жилого помещения по договору купли-про-
дажи и погашение задолженности по кредитам 
(займам) на приобретение или строительство жилья. 
Средства материнского капитала можно направить 
и на реконструкцию дома. При этом необходимо 
знать, что реконструкцией считается не проведение 
ремонтных работ, а увеличение площади дома.

Средствами маткапа можно осуществить стро-
ительство жилого дома собственными силами без 
привлечения подрядной организации. В этом слу-
чае перечисление средств материнского капитала 
осуществляется в два этапа: первые 50% средств 
МСК после подачи заявления на распоряжение 
средствами МСК и представления необходимых 
документов (разрешение на строительство, свиде-
тельство о собственности на земельный участок) и 
оставшиеся 50% при предъявлении в органы ПФР 

важно знать

стуПЕни

Семинар, организованный и проведенный нота-
риальной палатой Ставропольского края, собрал 
десятки юристов-практиков – нотариусов и сотруд-
ников нотариальных контор Северо-Кавказского 
федерального округа. В числе его участников были 
представители нотариального сообщества из Став-
ропольского края и Карачаево-Черкесской Респу-
блики.

Вела семинар признанный и уважаемый специ-
алист в сфере корпоративного и гражданского пра-
ва в нотариальной практике – доктор юридических 
наук, профессор, заведующая кафедрой предпри-
нимательского права, гражданского и арбитражно-
го процессов Российской правовой академии Мини-
стерства юстиции РФ Марина Илюшина. 

Квалификация нотариата – на высоте
Тому подтверждение – межрегиональный семинар для нотариусов и сотрудников нота-
риальных контор по теме: «Применение новелл гражданского законодательства в но-
тариальной практике», прошедший в Пятигорске. И образно (ведь проходил он на базе 
гостиничного комплекса «Бештау», названного в честь самой высокой вершины Пяти-
горья), и напрямую – в лекциях и дискуссиях – такая учеба повышает профессионализм 
нотариального сообщества, подтверждают участники семинара. 

Особенно подробно в своем выступлении она 
остановилась на изменениях, внесенных в Главу 4 
Гражданского кодекса РФ «Юридические лица». 
Слушатели семинара имели возможность деталь-
но разобраться в системе и видах юридических лиц, 
особенностях правового статуса коммерческих и 
некоммерческих юридических лиц. 

Большой интерес участники мероприятия про-
явили к освещению новелл Гражданского кодекса 
РФ, касающихся практики применения Главы 9.1 и 
статьи 67.1. Нотариусов интересовали такие вопро-
сы, как порядок работы с протоколами общих со-
браний юридических лиц, особенности содержания 
и структуры протоколов, а также типичные ошибки, 
которые могут быть допущены в связи с этим.

Живое обсуждение собравшихся вызвал вопрос о 
порядке совершения нового нотариального действия 
– удостоверения нотариусом принятия общим собра-
нием хозяйственного общества решения и состава 
участников, присутствовавших при его принятии.

Марина Илюшина максимально подробно от-
ветила на вопросы о пределах и методике прове-
рочных действий, оснований недействительности в 
отношении протоколов решений собраний хозяй-
ственных обществ и другие. 

– Эта встреча помогла нотариусам из регио-
нов СКФО разобраться в тех изменениях, кото-
рые произошли в законодательстве за последнее 
время и напрямую затронули сферу нотариальной 
деятельности, – пояснил президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – Вообще же прак-
тика организации и проведения такого рода 
учебы для нашей нотариальной палаты имеет 
историю, равнозначную истории нотариата Став-
ропольского края, ведь впервые подобные семи-
нары мы начали проводить со времени создания 
самой палаты. На мой взгляд, профессионализм 
и квалифицированность – одни из ключевых ка-
честв для юриста-практика, и в этом планка, ко-
торую для себя установил нотариат Ставрополья, 
всегда была высока. 

Текст Геннадия Сенцова
Фото Павла Солдатова и Олега Белогаева

– Елена Васильевна, сколько ставропольских 
семей уже получили сертификат на материнский 
капитал, и как семьи предпочитают распоря-
жаться этими деньгами?

– За время действия закона сертификат на ма-
теринский (семейный) капитал на Ставрополье по-
лучили свыше 115 тысяч семей, причем свыше 59 

всеобуч для мам и пап: 
как использовать маткап?
С 1 января 2007 года в России действует Федеральный закон № 256-ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей». За это время миллионы российских семей 
получили сертификат на материнский (семейный) капитал. Как ситуация обстоит на Ставрополье, 
каков сейчас размер маткапа, как им можно распорядиться, рассказывает заместитель управляю-
щего Отделением Пенсионного фонда России по Ставропольскому краю Елена Долгова. 

документа, подтверждающего выполнение основ-
ных видов работ по строительству жилого дома.

– А если семья, к примеру, берет кредит или 
заем, чтобы купить дом. Может ли она погашать 
этот долг с помощью материнского капитала?

– Семья может с помощью этих денег погасить за-
долженность по основному долгу и процентам по кре-
дитам или займам на приобретение или строительство 
жилья. Также материнский капитал можно потратить 
на оплату участия в долевом строительстве. Есть один 
принципиальный момент. Если вы решили вложить 
материнский капитал в улучшение жилищных усло-
вий семьи, жилье обязательно должно находиться на 
территории Российской Федерации. 

– Елена Васильевна, а можно ли за счет средств 
материнского капитала получить частичную 
компенсацию за уже построенный или реконстру-
ированный жилой дом?

– Да, можно. Для этого нужно только оформить 
дом в собственность – на владелицу сертифика-
та или ее супруга. После этого необходимо обра-
титься в Пенсионный фонд Российской Федерации, 
предоставив свидетельство о собственности на зе-
мельный участок и на дом. Есть одно условие: сви-
детельство на жилой дом должно быть получено 
после 1 января 2007 года.

– Когда можно распорядиться материнским ка-
питалом?

– Не ранее чем по истечении трех лет со дня 
рождения (усыновления) ребенка, давшего право 
на материнский капитал. Но имеется одно исклю-
чение: погашение основного долга и процентов 
по кредитам или займам, в том числе ипотечным 
– в этом случае распорядиться средствами мате-
ринского капитала можно в любое время, неза-
висимо от возраста ребенка. Поясню один прин-
ципиальный момент: материнский капитал можно 
получить наличными только при строительстве 
жилого дома собственными силами при наличии 
необходимых документов. Во всех остальных слу-
чаях средства маткапа перечисляются на счета 
различных организаций: кредитных, строитель-
ных, образовательных или на счет физическо-
го лица – продавца. И во всех случаях органами 
ПФР совместно с правоохранительными органами 
осуществляются проверки законности использо-
вания средств МСК. Как бы ни хотелось мамам и 
папам пытаться обналичивать маткап – это про-
тивозаконно. 

– Сколько же сейчас составляет размер мате-
ринского (семейного) капитала?

– Размер материнского капитала в 2015 году 
для тех, кто им еще не воспользовался, составля-
ет 453 тысячи 26 рублей 00 копеек. Для владельцев 
сертификата, которые уже распорядились частью 
средств, размер оставшейся части суммы увеличен 
с учетом темпов роста инфляции. Замечу, что пра-
во на материнский (семейный) капитал возникает 
только один раз. 

– Елена Васильевна, а можно ли средства ма-
теринского капитала «разделить» между предус-
мотренными законом направлениями?

– Это возможно. Например, часть средств на-
править на образование детей, другую часть – на 
улучшение жилищных условий. Также можно ис-
пользовать материнский капитал частично, а остат-
ком суммы распорядиться позже, когда это будет 
необходимо. 

Беседовала Наталья Андросенко
Фото предоставлено пресс-службой Пенсионного 
фонда России по Ставропольскому краю



4 НотариальНые вести № 23 декабрь 2014 – февраль 2015|
Nota BeNe!

учЕба

заПисКи на Полях рЕЕстра

«Nota bene!», что значит – «обрати внимание!». 
Так называется постоянная рубрика, призванная помочь 
разобраться в изменениях законодательства, получить 
верное толкование того или иного раздела или статьи 
из уст профессионала.

Шаг третий.
Наследование по завещанию.

Надо знать, что наследование может осущест-
вляться по двум основаниям: по завещанию и по 
закону. Завещание представляет собой документ, в 
котором человек определяет, к кому перейдет после 
его смерти имущество, причем, распорядиться мож-
но как всем своим имуществом, так и его частью, до-
пустим, только квартирой или деньгами в банке.

В завещании наследником можно указать лю-
бое лицо, не обязательно родственника: соседку, 
подругу, социального работника и даже церковь 
или государство.

Если умерший оставил завещание, то насле-
довать будут именно те лица, которые в нем ука-
заны, и другие не получат ничего. Единственное 
исключение из этого правила – обязательная 
доля в наследстве. Что это такое? А вот что…

Нетрудоспособный супруг и родители, а так-
же несовершеннолетние или нетрудоспособные 
дети наследодателя независимо от содержания 
завещания наследуют не менее половины от 

завещанному 
верить, законное 

оформить
Мы продолжаем тему, поднятую в предыдущем номере 
«Нотариальных вестей». Оформление наследования: по-
шаговая инструкция. Итак, наследник обратился к нотари-
усу и подал заявление о принятии наследства. Теперь еще 
несколько важных деталей.

того, что бы они наследовали по закону, если бы 
этого завещания не было.

Например, мужчина был женат дважды, от 
первого брака у него есть 5-летний сын, от второго 
брака детей нет. Он погибает и выясняется, что он 
все свое имущество завещал своей второй супруге.

Может ли малыш претендовать на наследство 
после смерти отца? Да, может. Рассчитать его 
долю весьма просто: при условии, что иных на-
следников первой очереди по закону – родителей 
умершего – нет, если бы не было завещания, то к 
наследованию призывались бы этот ребенок и ны-
нешняя супруга в ½ доле каждый. Обязательная 
доля – не менее половины от этой доли. Соответ-
ственно, ребенок будет наследовать ¼ долю от на-
следственного имущества. Все остальное перей- 
дет второй супруге по завещанию.

Шаг четвертый.
Наследование по закону

Если нет завещания, наследование осуществля-
ется в порядке очередности, установленной Граж-
данским кодексом. Например, наследниками первой 
очереди являются супруг, дети и родители умершего. 
Наследниками второй очереди – братья и сестры на-
следодателя, его дедушка и бабушка и так далее. 

Наследники каждой из последующих очередей 
наследуют, только если нет никого из предыдущих, 
т.е. брат умершего (вторая очередь) ничего насле-
довать не будет, если есть кто-либо из наследни-
ков первой очереди, принявших наследство: до-

пустим, жена 
наследодателя.

Часто люди 
интересуются: 
наследуют ли 
по закону вну-
ки умершего. 
Отвечу: насле-

дуют, но только если их родитель (т.е. ребенок 
наследодателя) умер до смерти самого насле-
додателя или одновременно с ним. Иными сло-
вами: я, внучка, смогу наследовать после смерти 
моей бабушки по отцу только в случае, если мой 
отец умер раньше бабушки или одновременно с 
ней. Я как бы замещаю умершего отца при на-
следовании. Называется такой порядок – насле-
дование по праву представления. 

Текст Галины Немчиновой, специалиста I категории правового отдела НПСК
Фото Елены Гончаровой

C 2009 года действует норма об обязатель-
ном нотариальном удостоверении сделок, направ-
ленных на отчуждение доли в уставном капита-
ле общества с ограниченной ответственностью  
(п. 11 ст. 21 Федерального закона от 08.02.1998 № 14-ФЗ 
«Об обществах с ограниченной ответственностью», да-
лее – закона № 14-ФЗ). Увы, несоблюдение нотариаль-
ной формы влечет за собой недействительность сделки.

Однако на практике гражданами проявляется из-
рядная изобретательность, и внедряются альтерна-
тивные способы совершения подобного рода сделок.

Так, например, из собственного опыта могу ска-
зать, что достаточно широко получил распростране-
ние такой способ «купли-продажи» доли в уставном 
капитале, как ввод нового участника с последующим 
выходом старого участника. 

Этот способ состоит из двух этапов и возможен в 
тех ООО, устав которых предусматривает право участ-
ников на выход из общества (п. 1 ст. 26 закона № 14-
ФЗ). На первом этапе в общество принимается «но-
вый» участник (покупатель доли). Он вносит вклад в 
уставный капитал, в связи с чем проводится процедура 
увеличения уставного капитала. На втором этапе «ста-
рый» участник (продавец доли) по заявлению выходит 
из общества, в результате чего его доля переходит к 
обществу, а он сам получает от общества ее действи-
тельную стоимость (п. 6.1 ст. 23 закона № 14-ФЗ). А 
затем доля, перешедшая к обществу, на основании 
статьи 24 закона № 14-ФЗ в порядке распределения 
переходит к «новому» участнику (покупателю доли).

Проводники таких схем в нашу жизнь аргумен-
тируют преимущество подобного рода входов и вы-
ходов низкой «ценой вопроса», отсутствием необхо-
димости одновременного присутствия продавца и 
покупателя в одном месте (как это бывает в случае 
нотариального удостоверения договора), а также от-
сутствием необходимости предъявления согласий 
супругов на совершение сделки.

Однако горе-юристы, рекомендующие такие се-
рые схемы, оказывают гражданам медвежью услугу. 

Во-первых, получив действительную стоимость 
проданной таким образом доли в уставном капи-
тале, лицо вынуждено будет заплатить с нее налог. 
Во-вторых, если общество состоит из нескольких 
участников, то подобный альтернативный вариант 
окажется очень трудоемким в силу необходимости 
созывать и проводить общее собрание участников 
для принятия и оформления некоторых необходимых 
решений. А для этого требуются согласованные дей-
ствия всех участников. В случае наличия корпора-
тивного конфликта никто не сможет исключить риск 
последующего оспаривания сделки. В-третьих, нали-
цо слабая защищенность интересов покупателя, так 
как момент приобретения доли и получение статуса 
участника при подобном варианте привязан к внесе-
нию записи о новом участнике в ЕГРЮЛ, а сам про-
цесс приобретения доли растянут во времени и со-
стоит, как было сказано выше, из двух этапов. Кроме 
того, самостоятельно (без нотариуса) сложнее про-
верить правомочия продавца на отчуждаемую долю, 
оплату доли продавцом и другие важные факты.

И, наконец, в-четвертых, самое главное, когда 
участник общества совершает действия или несколь-
ко взаимосвязанных действий с целью прикрытия 
договора купли-продажи доли в уставном капитале 

нелегкая доля
Последствия альтернативной формы некоторых сделок 

могут быть печальными

общества с ограниченной ответственностью, то в та-
ких случаях встает вопрос о возможности квалифи-
цировать указанные сделки в качестве притворных, 
со всеми вытекающими из этого последствиями. 

Данное видение уже обосновывает и поддерживает 
судебная практика, которая признала действия участ-
ника ООО по увеличению уставного капитала, принятию 
в общество нового участника и последующему выходу 
такого участника из ООО, совершенные в непродолжи-
тельный период времени без объективной необходимо-
сти для увеличения уставного капитала, в качестве при-
творной сделки (см.: Постановление Президиума ВАС 
РФ № 9913/13 от 21.01.2014 по делу № А33-18938/2011).

А теперь давайте ответим себе на один простой 
вопрос. Нужно ли нам настолько усложнять себе 
жизнь, используя подобного рода сомнительные 
схемы? Я думаю, вряд ли экономия на нотариаль-
ном удостоверении сделки будет стоить потраченных 
впоследствии нервов, бессонных ночей, судебных пе-
рипетий и финансовых средств.

Не стоит забывать, что нотариат является эффектив-
ным инструментарием, направленным на борьбу против 
рейдерских захватов и защиту прав добросовестного 
приобретателя доли в уставном капитале ООО. Ведь 
нотариус обеспечивает проверку и подтверждение 
полномочий сторон сделки, подлинность волеизъяв-
ления каждой из них, а также гарантирует соблюдение 
юридической чистоты сделки. Еще одним несомненным 
преимуществом нотариального удостоверения сделки 
является то, что доля (или часть доли) в уставном капи-
тале ООО переходит к покупателю в момент удостове-
рения договора нотариусом (п. 12 ст. 21 ФЗ об ООО).  

Текст Ивана Кашурина, нотариуса города Ставрополя, кандидата юридических наук   Фото Елены Гончаровой

Если нет завещания, наследование осуществляется 
в порядке очередности, установленной Гражданским 
кодексом. Например, наследниками первой очереди 
являются супруг, дети и родители умершего. 
Наследниками второй очереди – братья и сестры 
наследодателя, его дедушка и бабушка и так далее. 

Нужно ли усложнять жизнь, 
используя сомнительные 
с правовой точки зрения 
схемы? Вряд ли экономия на 
нотариальном удостоверении 
сделки будет стоить потраченных 
впоследствии нервов, финансов, 
а также бессонных ночей и 
пережитых судебных перипетий.

риальных действий, установленный статьей 35 Основ 
о нотариате в новой редакции. В связи с введением в 
гражданский оборот новых нотариальных действий 
слушатели имели возможность услышать мнение до-
кладчиков о некоторых особенностях при регистрации 
уведомлений о залоге движимого имущества, удостове-
рении решения органа управления юридического лица, 
удостоверении равнозначности электронного докумен-
та документу на бумажном носителе и многом другом.

Однако наибольший интерес слушатели прояви-
ли к освещению вопросов, касающихся правового 
статуса нотариуса в свете положений Федерально-
го закона № 457-ФЗ, в частности, условия допуска к 
профессии, предельном возрасте, ответственности 
нотариуса, приостановлении полномочий, страхо-
вании деятельности нотариуса. Были интересны и 
вопросы, касающиеся замещения временно отсут-
ствующего нотариуса, на которые докладчики по-

объяснили оперативно
27 января представители нотариальной палаты Ставропольского края 
приняли участие в проводимом Федеральной нотариальной палатой со-
вместно с АНО «Центр научно-методического обеспечения нотариальной 
деятельности» вебинаре по теме: «Организационно-правовые основы де-
ятельности современного нотариата в свете новейших положений Основ 
законодательства о нотариате». 

пытались максимально полно предоставить ответы.
Участники вебинара отметили, что новый фор-

мат проведения подобных мероприятий позволяет 
в оперативном порядке, в режиме online, получить 
ответы на интересующие вопросы. 

Необходимость проведения подобного меропри-
ятия назрела в связи с вступлением в силу с 1 ян-
варя 2015 года Федерального закона от 29.12.2014  
№ 457-ФЗ «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации», которым 
были внесены масштабные изменения в основы за-
конодательства Российской Федерации о нотариате.

Перед участниками вебинара выступили разра-
ботчики Федерального закона. В ходе мероприятия 
докладчики попытались в доступной форме доне-
сти произошедшие в законодательстве изменения, 
подробно их освещая, и ответили на поступившие 
от слушателей вопросы.

Так, был обозначен обновленный перечень нота-

Текст Алины Белогрудовой, начальника правового отдела НПСК   Фото Олега Белогаева
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ТОчка зрения
Позиция

Мысли вслух

Когда ученики спросили одного восточного му-
дреца: «Учитель, можно ли понять, что такое жизнь 
во всех ее проявлениях?» Учитель, не задумываясь, 
ответил: «Жизнь – это возможности. Есть жизнь – 
есть возможности, нет жизни – нет возможностей». 
Не сказал мудрец только, как воспользоваться этим 
советом, видимо оставил его решение своим учени-
кам. Вот так и в нашей жизни приходится каждо-
му решать индивидуально, как реализовать себя и 
собственные возможности. 

Когда мы видим неординарного человека, про-
фессионала своего дела, мы называем его лично-
стью. Но как сформировалась эта личность, можно 
узнать только при близком рассмотрении. Одно 
ясно: формирование личности – это процесс станов-
ления социально-значимых качеств и способностей. 
С развитием личности растет и целостность ее пси-
хологической организации, накапливается новый 
потенциал. Что касается профессионального роста 
личности, то этот процесс имеет собственную тра-
екторию.

Автор индивидуальной психологии Альфред 
Адлер рассматривал личностный рост как движе-
ние от центрированности на самом себе и целях 
личностного превосходства к конструктивному ов-
ладению средой и социально полезному развитию. 
Любая остановка в этом процессе может быть чре-
вата наступлением застоя и началом деградации. 

жизнь – это возможности
Только надо не бояться их использовать. Следует от-

метить, что про-
фессиональный и 
жизненный опыт 
являются важным 

резервом совершенствования личности. По мне-
нию Людмилы Буевой, жизненный опыт – это особая 
личностная «призма», сквозь которую восприни-
мается и оценивается мир. Специфика професси-
онального опыта состоит в том, что он позволяет 
«смягчить» проблемы и трудности, возникающие в 
процессе становления.

В своей деятельности Совет молодых нотариу-
сов НПСК руководствуются базовыми, обществен-
ными и корпоративными ценностями, помогая каж-
дому молодому нотариусу совершить качественный 
рост не только как профессионала своего дела, но и 
как личности. Здесь также зрелость личности опре-
деляется степенью участия в общественных процес-
сах как внутри сообщества, так и в его окружении. 

Так уж устроено в жизни, что героев-одиночек 
не бывает. За каждым личным достижением стоит 
труд десятков, а то и сотен людей. Это наставники, 
тренеры, учителя, врачи, родные и близкие – все те, 
кто внес свою лепту в становление личности. Ис-
ходя из этого посыла, Совет молодых нотариусов 
НПСК достигает поставленных целей, основываясь 
исключительно на принципе коллективизма, с ис-
пользованием лучших индивидуальных качеств 
каждого.

В данном процессе далеко не последнюю роль 
играет мотивация, где общественные интересы 
преобладают над личными. С каждым новым проек-

том молодых нотариусов 
происходит трансформа-
ция сознания в сторону 
общественно необходи-
мого. Это проявляется в 
повышении активности и 
в желании сотрудничать 
наиболее широко и ре-
зультативно. 

Как председатель Со-
вета молодых нотариусов 
я с удовлетворением от-
мечаю все большее про-
явление положительных 
качеств в каждом участ-
нике нашего сообще-
ства. Хочу поздравить 
молодых неравнодуш-
ных коллег с принятием 
активной жизненной по-
зиции, благодаря кото-
рой они дарят добро тем, 
кто в этом нуждается. 
Спасибо за бескорыстие 
и отзывчивость в наших 
отношениях, которые 
можно назвать настоя-
щей дружбой. Пусть на-
градой в вашей жизни 
будет искренняя благо-
дарность тех людей, ко-
торым вы так или иначе 
помогли. 

Текст Олега Строканя, нотариуса Минераловодского района, 
председателя Совета молодых нотариусов НПСК, члена Школы журналистики НПСК
Фото Виктора Нестеренко

Кто такой молодой нотариус Ставрополья? Ко-
нечно же, это не возрастная категория. Это не так 
давно назначенный на должность в том или ином 
регионе Ставропольского края нотариус, для ко-
торого в работе много нового, неизвестного. За-
частую случается так, что общение с коллегами 
ограничено. Вот тут-то и приходит на помощь СМН, 
который дает возможность молодому нотариусу 
овладевать азами профессии, чувствуя себя среди 
друзей. Члены Совета оказывают не только про-
фессиональную помощь и поддержку новичку, но 
и вовлекают его в активную деятельность по про-
ведению социальных акций и других мероприятий 
нотариального сообщества Ставропольского края 
под руководством нотариальной палаты и Ставро-
польского регионального отделения Ассоциации 
юристов России. 

ни шагу назад, ни шагу на месте!..
Совет молодых нотариусов – что это? В марте исполнится три года с момента создания этого объединения  
в нотариальной палате Ставропольского края.

Дел, в которых молодые нотариусы принимают 
участие, а то и являются инициаторами, много. Од-
ной из традиционных за эти годы стала донорская 
акция милосердия «Спасая жизни». Она проводит-
ся Советом молодых нотариусов Ставропольского 
края с привлечением всего нотариального сообще-
ства и юристов нашего края. Согласитесь, далеко не 
каждый человек найдет время и силы, чтобы стать 
донором, и очень важно внимание, которое Совет 
молодых уделяет проблеме донорства на Ставропо-
лье. Молодые нотариусы не дремлют: берут инициа-
тиву в свои руки и возглавляют колонну смельчаков. 
А еще они вовлекают в это благороднейшее дело 
всех нотариусов края, членов их семей, а также со-
трудников таких организаций, как Служба судебных 
приставов, Управление Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии 

по Ставропольскому краю, привлека-
ют студентов юридических вузов края 
и многих других.

Силен костяк молодых нотариу-
сов в занятиях Школы журналистики 
НПСК. Молодежь пишет на разные 
темы и в разных жанрах и успешно 
публикуется в ведомственных, рай-
онных и краевых СМИ. Да и выход в 
радио- и телеэфир сегодня не вы-
зывает затруднений у моих молодых 
коллег. Они с удовольствием и боль-
шой ответственностью выступают как 
в еженедельной просветительской 
передаче «Правовой всеобуч», так и 
дают юридические консультации в 
программах «Радио Россия».

Задачи Совета молодых нотариу-
сов самые разнообразные: правовая 
помощь нотариусам-новичкам, обу-

чение стажеров, правовое просвещение населения, 
участие в акции «День бесплатной юридической по-
мощи». Кстати, эту акцию они проводят не только 
на рабочем месте, но и с выездом в учреждения, 
которые нуждаются в такого рода помощи, напри-
мер, больницы, школы, интернаты. Молодые нота-
риусы активно участвуют в проведении благотво-
рительных акций для детей-инвалидов, сирот, для 
пожилых людей, ветеранов Великой Отечественной 
войны. Хорошо, когда со временем такое сотрудни-
чество обретает постоянную основу.

Еще одну задачу Совета молодых нотариусов я 
вижу в участии Совета в подготовке и проведении 
различных семинаров по актуальным для нотари-
ального сообщества вопросам. Это не только слу-
жит правовому просвещению всех нотариусов края, 
но и помогает молодым нотариусам поднимать свой 
профессиональный уровень.

Члены Совета молодых нотариусов принима-
ют участие в межрегиональных и международных 
поездках по обмену опытом. Они путешествуют по 
городам и странам прежде всего для того, чтобы 
набраться профессионального опыта, расширить 
кругозор и на страницах СМИ передать коллегам 
собственные впечатления, рассказать о разносто-
ронней жизни и работе нотариусов в разных реги-
онах страны и за ее пределами.

В общем и целом, создание в Ставропольском крае 
Совета молодых нотариусов – очень хорошее начина-
ние. Нужно расширять функции СМН, поддерживать 
инициативы и помогать нотариальному сообществу 
жить интересней, ярче и с максимальной отдачей.

А в заключение хочется обратиться к молодым но-
тариусам Ставрополья словами из забытой, но более 
чем уместной и мудрой речевки: «Ни шагу назад, ни 
шагу на месте, только вперед и только вместе!». 

Текст Татьяны Семиной, 
нотариуса города Ставрополя, 
члена Школы журналистики НПСК
Фото из архива НПСК
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или фестиваля нотариальных палат ЮФО вспом-
нят немало моментов, когда единство и поддерж-
ка помогли победить. То же происходит и в более 
серьезных ситуациях, когда требуется, например, 
принимать трудные коллективные решения, отста-
ивать правоту сообщества. 

Единство формируется не на общем собрании, а 
в общих делах. Задумывая и воплощая совместные 
благотворительные или спортивные мероприятия, 
групповые поездки на курсы повышения квалифи-
кации либо на отдых, мы чувствуем объединяющее 
начало, сплоченность. На мой взгляд, это же проис-
ходит сегодня и в рядах молодежи. Это подтверди-
ла и прошедшая нотариальная спартакиада.

Ставропольский нотариат – очень активное 
сообщество, команда единомышленников. Не с 
формальной целью создавались и работают у нас 
правление и различные комиссии. Они реально дей-
ствуют, каждый в своей компетенции, и все – в од-
ном русле. Такая же задача стоит и перед Советом 
молодых нотариусов. 

Возможно, не каждый понимает, что спортивные 
и творческие мероприятия, занятия Школы танцев, 
Школы журналистики и даже совместный отдых не-
сомненно важны и необходимы. Ведь коллектив, 
как точно выразился Василий Сухомлинский, – это 

По сути

ПризМа врЕМЕни

Общие задачи, принципы профессионального 
общения, личностные нормы, примерно один уро-
вень образования, культуры и интеллектуального 
развития – все это помогает понимать друг друга по 
многим проблемам, быть солидарными, и в сложной 

нельзя хлопнуть  
в ладоши одной 
рукой

Единство формируется 
не на общем собрании, 
а в общих делах.

Друзья по команде поддерживают, скандируя: 

«Эль пуэ́бло уни́до хама́с сэра́ венси́до!» И вот уже 

весь зал аплодирует в такт. Вся команда получила 

первое место. За единство и дружбу.

Вопрос единства был важен для нотариата всегда, а в послед-
нее время, когда нотариальное сообщество Ставрополья по-
полнилось вновь пришедшими молодыми коллегами, он при-
обрел еще большее значение.

ситуации выступить единым целым, быть на высоте.
Как пример, вспомнилась олимпиада нотари-

усов России в Челябинске в 2009 году. Был твор-
ческий конкурс. Ставропольский номер – танец 
под зажигательную музыку о Че Геваре и о побе-

де – «Hasta siempre, 
Comandante». Друзья 
по команде поддер-
живают, скандируя: 
«Эль пуэ́бло уни́до 
хама́с сэра́ венси́до!» 
и буквально «заража-
ют» зрителей. И вот 
уже весь зал аплоди-
рует в такт. Первое 
место! И не важно, 
что танцевали двое 
– первое место полу-
чила вся команда. За 
единство и дружбу. 
«El pueblo unido jamás 
será vencido!» – «Пока 
мы едины, мы непобе-
димы!»

И это лишь один 
из запомнившихся 
эпизодов. Участники 
спортивно-интеллек-
туальных олимпи-
ад нотариата России 

богатство индивидуальностей. В процессе общения 
в коллективе развивается каждый. 

К примеру, в совместной работе участников Шко-
лы журналистики постепенно происходит духовное 
и интеллектуальное взаимное обогащение, симбиоз 
идей и мыслей. Совместный анализ отдельных тек-
стов перерастает в обсуждение глобальных проблем, 
взглядов на те или иные серьезные социальные яв-
ления, на профессиональные задачи. Полемизируя, 
мы учимся одинаково и верно понимать эти задачи, 
вырабатываем коллективное мнение. В то же время, 
каждый получает возможность проявить талант, от-
стоять собственную точку зрения. Понимая, что раз-
виваемся только в общении, мы теснее сплачиваемся 
в нашем «школьном» коллективе, становимся коман-
дой, работающей серьезно и цельно. 

Объединение – постоянный процесс, который 
никогда нельзя считать завершенным. И важно, что 
каждый может и должен постоянно вносить свой 
вклад в общее дело. Мне непонятна пассивность 
или неуместная стеснительность тех, кто живет вне 
коллективных дел! Разумеется, можно «отсидеться» 
в стороне, прожить за счет труда и энергии других. 
Но найдется ли человек, ни разу в жизни не задав-
ший себе вопрос о том, чего он стоит?!

Если ты личность, тебе важны достижения. И 
это только кажется, что в одиночку можно совер-
шить или создать что-либо стоящее и значительное. 
Нельзя хлопнуть в ладоши одной рукой! А уж тем 
более – устроить овации. 

Текст Натальи Фатиной,
вице-президента НПСК, нотариуса города Ставрополя,

члена Школы журналистики НПСК
Фото Евгения Живолупа и из архива НПСК

Каков он, Нотариат? Позволю себе очеловечить 
его и посмотреть, какой образ получится в результате.

Казалось бы, просуществовав так много столе-
тий, Нотариат заслужил право строго следовать 
своим же традициям, не отступая от них ни на шаг, 
не оглядываясь на современность с ее динамикой 
и склонностью к постоянным изменениям. Но нет, 
Нотариат смело преодолевает трудности, разви-
вается, учится, не жалея сил, работает, совершает 
новые действия и изучает только зарождающие-
ся технологии. В его трудовых буднях привычны-
ми стали ранее настораживавшие словосочетания: 
электронное взаимодействие с другими организа-
циями, электронные реестры, цифровая подпись, 
единая информационная система «еНот». И разве 
его бесстрашие и готовность к переменам не похо-
жи на действия юноши, азартно и упрямо стараю-
щегося постичь все неизведанное?

Легко представить себе, как после трудного ра-
бочего дня Нотариат, уютно устроившись у камина 
в кресле-качалке, накинув плед, в тишине наслаж-
дается ароматным чаем, вновь перечитывая люби-

нотариат и молодость: 
слова-синонимы?
Наследие веков, мудрость, уважение, жизненный опыт, нерушимые традиции, 
основательность, рассудительность, верность букве закона – то, что прежде все-
го ассоциируется у нас с нотариатом. Действительно, многовековой истории 
этого института вовсе не свойственна легкомысленность и беспечность юности. 
Так почему же мы говорим о молодости?

мую книгу. Но нет, вместо этого он, забегая домой, 
переодевается в спортивный костюм. И вот уже Но-
тариат, забыв об усталости, сражается за победу в 
теннисной битве, преодолевает километры на ве-
лосипеде, получает награды за успешное участие в 
спартакиаде, разучивает сложные па классических 
танцев… Откуда же берется у этого многолетнего 
старца столько энергии?

А порою Нотариат, желая забыть драмы жизни, 
свидетелем которых он не раз бывал за историю 
своего существования, начинает, быть может, с 
наивностью молодого человека думать о возмож-
ности хоть немного сделать мир лучше. И пусть это 
маленькая толика, но все же Нотариат совершает 
добрые дела и хочет верить, что веселый детский 
праздник, мудрая улыбка пожилого человека, к 
которому проявили внимание, столь жизненно не-
обходимая донорская помощь станут значимыми в 
чьей-то жизни.

Наконец, наступает поздняя ночь, и после насы-
щенного дня Нотариат погружается в дрему, гадая, 
какой сегодня приснится сон? Быть может, он сно-

ва, как в детстве, сможет 
летать, ведь он все еще 
продолжает расти. Вдруг 
в комнате вновь загора-
ется свет, слышится рит-
мичный стук клавиш кла-
виатуры или спешащей 
записать важные мысли 
ручки. Просто, засыпая, 
Нотариат, наконец, понял, 
как можно воплотить в 
жизнь на бумаге его твор-
ческую идею, которую он 
давно тщательно обду-
мывал. А ведь уже завтра 
Нотариат будет пережи-
вать, словно в день своего 
первого школьного экзамена, как отнесутся к вот это-
му тексту, кажущемуся ему таким неловким, несураз-
ным, но в который все-таки вложена частичка души.

Так кем же предстает наш Нотариат: тем самым 
мудрым, повидавшим все на свете седым старцем 

Текст Натальи Юриной, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК   Иллюстрация Евгения Синчинова

или азартным, упрямым, стремящимся открыть но-
вые горизонты, излучающим энергию, но наивным и 
творческим юношей? Быть может, ответ на этот во-
прос нам может подсказать старинная пословица: 
«Сам стар, да душа молода». 
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интЕрЕсно жить

Присказка о мороженом 
Пятничное утро раз в две недели для меня выда-

ется особым. С предчувствием чего-то долгождан-
ного и хорошего. Такое оно и сегодня. Ну что ж, 
 потороплюсь. Компьютер включен, присланные до-
машние задания – на печать. 

Человек десять-двенадцать на занятие при-
едут, думаю, а может, и больше. Ровными стопоч-
ками складываю материалы для нашей очередной 
встречи. Радуюсь – что скрывать! – ей, как ребенок 
мороженому.

…Звонок по внутреннему телефону. Голос на-
чальника общего отдела нотариальной палаты Ев-
гении Хозовой: «Лен, у тебя сегодня «Школа жур-
налистиков»?! Тут все собираются!» 

«Ой, уже почти 11 часов!» Выбегаю из кабинета 
с кучей бумаг, n-ным количеством новых идей и не-
объятным счастьем, что все это не сон…

Здесь – журналисты! 
О том, что в НПСК по инициативе президента па-

латы Николая Кашурина была создана Школа жур-
налистики, и о том, зачем и как она создавалась, и 

что получалось в промежуточных результатах ее ра-
боты, было написано неоднократно. И уверена, пи-
сать-говорить об этом нельзя переставать: уж очень 
дело замечательное – живое и стоящее получается.

Получается… Стоп. Не это ли ключевое слово для 
обозначения главного, что происходит в школьно-
журналистских «стенах»? Сейчас, два с половиной 
года спустя, имея в арсенале, нет – держа в душе 
десятки наших добрых встреч, на которых жанр за 
жанром, деталь за деталью мы овладевали азами 
журналистики, ясно одно: нет того ученика среди 
большинства «школьников» НПСК, у кого бы в тот 

Шж по душе
Сколько всего интересного произошло за эти несколько 

месяцев в Школе журналистики НПСК!

или иной момент не возникло и не 
укрепилось с течением времени это 
восхитительное и радующее ощу-
щение: «Получается!»

А получается потому, что каж-
дый из участников – нотариусов, 
помощников, секретарей, консуль-
тантов в нотариальных конторах 
– верит. Верит в силу нотариата и 

в собственную надобность, чтобы сила эта крепла, 
была опорой людям. И собираются тогда, невзирая 
на непогоду и рабочую загруженность, по пятницам 
дважды в месяц участвующие в этой затее не по 
разнарядке, а чистосердечно, с желанием.

Я и сейчас не меньше, чем в первые наши за-
нятия, уверена в важности происходящего. С вол-
нением жду, с радостью получаю и с бесконечным 
удовольствием знакомлюсь с искрами искреннего 
– с творчеством ЖУРНАЛИСТОВ НОТАРИАТА СТАВ-
РОПОЛЬЯ. Произношу это словосочетание, без пре-
увеличения относящееся к участникам Школы. Но 

впервые вот так – коллегами, журналиста-
ми – членов ШЖ назвала обозреватель га-
зеты «Ставропольская правда» Валентина 
Лезвина. 13 января, в День российской 
печати в «Ставрополке» вышла статья Ва-
лентины Александровны «Вторая профес-
сия нотариусов» с добрым и эмоциональ-
ным рассказом о том, как она побывала 
в гостях у Школы журналистики НПСК и  
с удовольствием поучаствовала в нашем занятии. 
Ах, какая это была встреча! Настоящий мастер-
класс, преподанный в непосредственном общении, 
в обсуждении работ, написанных участниками ШЖ.

Мэтры с вами, конкурсы – для вас
И (видимо, такой период настал в истории на-

шей школы) с той поры на занятиях ШЖ побывал 
главный редактор телекомпании «Рен-Ставрополь» 
Сергей Надеин (после чего вышел телесюжет об ин-
тересном опыте нотариата в работе со словом). А 
еще две недели спустя занятие журналистов НПСК 

посетили главный редактор газеты «Ставрополь-
ские губернские ведомости» Александр Емцов и 
член Союза художников и Союза журналистов Рос-
сии, карикатурист и график Евгений Синчинов.

Темой занятия Школы журналистики тогда был 
фельетон. На предыдущем «уроке» мы разобрали 
этот отнюдь не простой художественно-публици-
стический жанр и были готовы обсудить первые, 
собственноручно написанные фельетоны.  Тем бо-
лее интересным стало это обсуждение вместе с на-
шими гостями. А потом Евгений Синчинов позна-
комил участников ШЖ со своим творчеством. Как 
козыри из рукава, вынимал он из папок карикатуры, 
иллюстрации к газетным публикациям разных лет, 
перенося нас от темы к теме, из одного времени в 
другое.

О редком и требующем большого мастерства 
жанре журналистского расследования рассказал 
Александр Емцов. Рассказал открыто, на опыте 
вспоминая истории и случаи из жизни. Ответил на 
вопросы и каждому подарил свою книгу, интерес-
ную как юристам, так и журналистам-нотариусам.  
С автографом!

А теперь Школа журналистики готовится к двум 

уже традиционно объявленным НПСК конкурсам 
– «Золотое перо нотариата Ставрополья» и «Фото-
Нота». Члены ШЖ собирают тексты, сортируют фо-
тоархивы, чтобы до 1 марта сдать самое лучшее и 
достойное на суд компетентного жюри.

Что ж, удачи вам, друзья! Благодарю за ваше го-
рение, творческий полет и отзывчивость на любые 
идеи и предложения, способность стоически вы-
держивать самые разные формы работы, находить 
силы и желание одолевать темы домашних зада-
ний. Люблю вас, дорожу вами, знаю, что потенциал 
нашей Школы журналистики далеко не исчерпан! 

Текст Елены Гончаровой   Фото Виктора Нестеренко

Наверное, многие ответят: «Конечно, любим. 
Но что в этом особенного, все люди фотографиру-
ют, когда едут на отдых или приходят на какой-ни-
будь праздник, подумаешь, нашла, чем удивлять!» 
Раньше я тоже так рассуждала, пока не начала за-
ниматься в Школе журналистики и не узнала, что 
такое фотография как искусство.

Как-то само собой случилось, что в одно из занятий 
наш руководитель ШЖ, помощник президента НПСК по 
взаимодействию со СМИ Елена Гончарова стала гово-
рить о важности не только слова (а мы к тому времени 
уже много жанров журналистики разобрали – написали 
и эссе, и репортажи, и реплики), но и визуального ряда. 
То есть оказалось: журналистика и фотография – это 

а про «мыльницу» я забыла
«Вы любите театр? Я спрашиваю – любите ли вы театр так, как 
люблю его я?» – сказала в одном известном фильме по рома-
ну Сомерсета Моэма знаменитая актриса Вия Артмане. Вспо-
миная это, мне хочется спросить у читателей: «Любите ли вы 
фотографировать, как люблю это делать я?»

единое целое. Ни одна публикация в газете или журна-
ле, ни одно выступление по телевидению не будет столь 
интересным, если не сопроводить его красивым визуаль-
ным рядом. Да, Школа журналистики учит многому! 

Как я убедилась, в ШЖ слово не расходится с 
делом. Ведь на одно из следующих занятий Елена 
Михайловна пригласила к нам профессионального 
фотографа и нашего нового преподавателя Викто-
ра Нестеренко. При первом же знакомстве он по-
интересовался, какими фотоаппаратами мы пользу-
емся? Слушатели Школы журналистики наперебой 
стали рассказывать, какие они «спецы», и как уме-
ют фотографировать всем, что под руку попадется: 
телефонами, смартфонами, планшетами и даже так 

называемыми «мыльница-
ми». Виктор Васильевич слу-
шал и улыбался, а в конце 
занятия сказал: «Можно, ко-
нечно, фотографировать при 
помощи любой техники, но 
если вы любите фотографию 
и хотите получать настоящие 
результаты, то позвольте 
себе хорошую фотокамеру». 
Он достал свой фотоаппа-
рат, мы все ахнули и вздох-
нули, что у нас такого нет, а 
дальше Виктор Нестеренко 
рассказывал нам, что такое 

объектив, диафрагма, выдержка, светосила, как 
снимать в режиме manual, как скомпоновать кадр, 
использовать вспышку и многое, многое другое. 

Сначала для меня эти занятия по фотоделу ка-
зались полетом на Луну: ничего не понятно. В голо-
ве роились мысли: «Зачем мне все это нужно? Умею 
«щелкать» фотографии на телефон, на «мыльницу», 
ну и хватит!» Несколько фотозанятий прослушала, 
можно сказать, 
впустую, уро-
ки учителя Не-
стеренко вос-
принимались с 
трудом. Тогда 
поняла, надо 
покупать про-
фессиональную 
камеру. Что и 
сделала. И с 
ее появлением в моей жизни началось самое уди-
вительное. Я брала фотоаппарат в руки, открывала 
объектив, выставляла выдержку, искала кадр и у 
меня улучшалось настроение, появлялось желание 
выйти на улицу и фотографировать все подряд. Фо-
тоаппарат стал неотъемлемой частью моей жизни, я 
с удовольствием фотографировала встречных милых 
бабушек и родителей с маленькими детьми на руках, 
фотографировала свой коллектив в будни и празд-
ники, таскала фотоаппарат на занятия Школы жур-
налистики, на торжественные мероприятия, на семи-
нары и собрания, брала его с собой в путешествия и 
снимала, снимала, снимала, а потом с удовольствием 
печатала фотографии в студии. 

Сейчас очень модно просматривать снятые кадры 
при помощи компьютера или планшета. Да, это ко-
нечно проще и быстрей, можно сразу корректировать, 

изменять изображение. Но я полю-
била держать в руках еще не вы-
сохший, пахнущий печатной маши-
ной снимок и любоваться им. Когда 
смотришь на такую вот не вирту-
альную фотографию, сам не заме-
чаешь, как начинаешь улыбаться 

или смеяться, твоя душа раскрывается навстречу все-
му, что ты видишь, – людям, событиям, природе. 

И вообще, интерес и любовь к фотографии объеди-
няют людей. Погулять по городу вместе с коллегами, 
поснимать старинные здания, поклониться на Данилов-
ском кладбище нашему предшественнику – нотариусу 
Ставропольской губернии Георгию Праве и запечатлеть 
для потомков место его погребения, сфотографировать 
зимние пейзажи, попробовать запечатлеть кору дерева 
с искристыми снежинками на ней (вот тебе и макросъ-
емка), сделать несколько групповых фотографий с кол-
лективом, дружно замерзнуть на морозе, а потом всем 
вместе забежать в кафе и согреться ароматным чаем, 
– разве это не наслаждение, разве это не спектакль, 
режиссером которого становишься ты сам!.. Получает-
ся настоящий театр, театр фотографий, смена оттенков 
жизни в объективе фотохудожника. 

Текст Татьяны Семиной, нотариуса города Ставрополя, 
члена Школы журналистики НПСК
Фото Елены Гончаровой 



а что у нас?

8 НотариальНые вести декабрь 2014 – февраль 2015|

«Спасибо, что Вы есть!»
Я прослезилась и, повернувшись к сидящим ря-

дом Елене Алексеевой и Ольге Лысенко, тихонько 
спросила:

– Ну как, девчата?
– Это не просто День матери, это день счастли-

вой матери, – отозвалась Ольга Ивановна. – Я мама, 
которую никто не забыл, ни дети, ни коллеги, ни 
руководство и устроили мне такой замечательный 
праздник!

А Елена Сергеевна добавила: 
– Побольше бы таких дней!
А в это время фотографы позвали всех нас сде-

лать фотографию на память. Мы располагались и 
фотографировались, и я подумала, что такой сни-
мок нужно обязательно поместить в рамку, пове-
сить на самом видном месте и вспоминать, как это 
было. А еще думала: «Как жаль, что со мной не при-
ехала моя дочь Марина, и не увидела эту чудесную 
сказку «Нота-мама».

А когда я вышла из зала, увидела Олега Строка-
ня и не смогла сдержать эмоций:

– Спасибо Вам, Олег, и всем, кто организовал такую 
нужную и душевную акцию. Вы сумели наполнить наши 
сердца таким теплом, сказав нам, что мы не только но-
тариусы, но и мамы. А еще у нас самих есть мамы, кото-
рые живут потихонечку и радуют нас добрым словом и 
поддержкой. И что наши дети уже тоже стали мамами, 
а мы бабушками, обожающими своих внуков! Еще раз 
огромное человеческое спасибо!

А корзинка ярких веселых цветов долго еще сто-
яла у меня дома и радовала глаз… 

Просмотр этих замечательных фотографий про-
должался на протяжении всего праздника, но это 
еще не все. Соведущие праздника, члены Совета 
молодых нотариусов: Татьяна Соболева, Марина 
Боброва, Анна Мандрыко, Павел Фахиров, Борис 
Коваленко и многие другие с вдохновением читали 
стихи, посвященные матерям, показывали смешные 
сценки, устраивали викторины, адресовали нам те-
плые слова, от искренности и сердечности которых 
мурашки по коже пробегали. 

И дальше, дальше… Нас порадовали высту-
пления танцевального коллектива с бальными и 
эстрадными номерами (одной из выступающих там, 
кстати, оказалась дочь нотариуса Инны Бакай –
Даша). Мы хлопали в такт па, подпевали знакомым 
мелодиям, пританцовывали ногами под столом. 
Было очень здорово!

Было приятно услышать в этот необыкновенный 
день нашу любимую поэтессу Людмилу Ильинич-
ну Ковтунову. Ее стихи, посвященные женщинам в 
профессии нотариуса, звучали трогательно и про-
никновенно. 

С ярким обращением выступил Николай Ива-
нович Кашурин. Он говорил о женщинах-матерях, 
всю свою жизнь посвятивших нотариату и вырас-
тивших детей, которые стали их достойной сменой. 
Он обратился к молодому поколению нотариусов 
и призвал их прожить свою жизнь так же достой-
но, как их матери, и даже лучше. И вдруг откуда 
ни возьмись побежали ребята с корзинками ярких 
осенних цветов. Мне вручили букет со словами: 

Ну вот и наступило воскресенье. Обычно у 
женщин в выходной день много домашних забот, 
умещающихся в одно скороговорное слово типа 
уборка-стирка-глажка-готовка. Куда лучше если 
получается пообщаться с детьми, внуками, родите-
лями, или устроить себе «День большого ленивца»: 
полежать у телевизора, съесть что-нибудь вкус-
ненькое. Но со мной всего вышеперечисленного се-
годня не случится…

Накануне я получила приглашение от председа-
теля Совета молодых нотариусов нотариальной па-
латы Ставропольского края Олега Строканя принять 
участие в празднике, посвященном Дню матери. Тор-
жество в честь мам СМН Ставрополья организовал в 
городе Пятигорске. Ах, как я обрадовалась, даже дух 
захватило. Очень захотелось побывать там, встре-
титься с коллегами, их детьми. Не секрет: у нотариата 
– женское лицо, а значит будет много мам. Дорога от 
Ставрополя до Пятигорска пролетела молниеносно.

Бросив в гостиничном номере сумку, я побежала 
вниз. Коллеги, члены Совета ветеранов Ставропо-
лья, ожидали у дверей зала. Вот улыбаются в ответ 
Зинаида Николаевна Рубанова и Ольга Ивановна 
Лысенко, Галина Алексеевна Герман и Людмила 
Константиновна Фахирова, интересуются, как дела. 
Неподалеку и другие мамы-нотариусы.

Громко заиграла музы-
ка, распахнулась дверь и под 
дружные аплодисменты мо-
лодых нотариусов мы вошли 
в огромный зал, украшен-
ный цветами и шарами. Наши 
лица светились от счастья. Мы 
прошли в центр зала, и я уви-
дела президента НПСК Нико-
лая Ивановича Кашурина, го-
стей и коллег. Все собрались 
возле накрытого стола. Людей 
было так много, что мне каза-
лось, все не поместятся. Од-
нако организаторы праздника 
стали за всеми ухаживать, рас-
саживать, помогать, ведь сре-
ди приглашенных были уже 

близКоЕ

Праздник «нота-мама»

Когда у мамы двое нас
Или, к примеру, трое,
Вот это – батюшки, атас
И прочее такое!

То мы болеем, то кричим,
Не слушаемся – вместе,
Потом нас к школе приучи,
Волнуйся в день раз двести!

Зато, мамуля, не горюй,
Мы подрастем как надо
И станем щит от бед и бурь –
За все труды награда!

Тогда тебя поймем вдвойне
Или втройне и свыше…
– Люблю тебя!
– А я сильней!
– А я сильнее, слышишь?!

Елена Гончарова

Вот где надо было обязательно побывать!

совсем не молодые мамы, которым требо-
валось особенное внимание и забота. 

Праздник открыл Олег Строкань. Он 
поздравил всех женщин-матерей, при-
сутствующих в этот день, и вообще всех, 
всех, всех матерей. Сказал очень теплые 
слова, прочитал стихи и призвал угощать-
ся вкусностями, которые стояли на столе. И 
вдруг в зале заиграла музыка, а на боль-
шой экран началась проекция фоторяда, 
составленного из невероятно интересных 
снимков. На нас смотрели… девочки, юные 
девушки… еще – женщины с маленькими 
детьми на руках. По залу побежал шепот: 

– А ты узнаешь, кто это? 
– Это же Люда Белова, еще в школе!
– А это – Адель Григорьевна!
– Ой, какая она молоденькая!
– Люда?
– Люда Ващенко – красавица!
– А это – Марина Кашурина со своими 

мальчиками!!!
Как всех захватили эти слайды. Не от-

рывая глаз смотрела на экран и я: было 
очень интересно угадывать своих коллег 
в молодости. Зал был в полном восторге! 

Текст Татьяны Семиной, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК    Фото предоставлены Советом молодых нотариусов Ставрополья
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создавала документы с душой, ставя закон во главу 
угла. Да и после рабочего дня по вечерам все время 
что-то печатала, перечитывала, уничтожала и соз-
давала вновь. 

Мое первое воспоминание о маме относимо к ран-
нему детству. Мы шли домой из детского сада. Ко-
нечно, «шли», это громко сказано: шла мама, а меня 
несла на руках. Была зима, вокруг темно и очень хо-
лодно, сугробы намело высокие. Мама крепко при-
жимает меня к себе. Мне холодно и страшно, хочется 
плакать, но она говорит, чтобы я никогда ничего не 
боялась, потому что она всегда будет рядом. При-
дя домой, я сажусь на стульчик, она зажигает свечу 

лицоМ К лицу

азъ ЕсМь

Мой ангел совершенно земной, с красивыми, до-
брыми и все понимающими глазами (карими, кста-
ти!), в которых всегда столько любви и тепла. Мой 
ангел всегда рядом – можно увидеться, в любую 
минуту позвонить. Всегда поможет, пожалеет и ни-
когда не предаст. Да и какой еще может быть для 
ребенка мама – ангел, который подарил жизнь, по-
святив при этом и свою? 

Вот и моей маме так хочется все предвидеть, 
рассчитать каждый мой шаг, уберегая от падений 
и потерь. Ее имя – особенное. Галина, что значит, 
спокойная и безмятежная, и это так. Но при всем 
внешнем спокойствии, внутри моего самого доро-
гого человека кипит нескончаемая энергия. А еще у 
нее крепкий и несгибаемый характер. 

Мама родилась и выросла в небольшом селе Див-
ное Ставропольского края. Когда подросла, ходила в 
школу в сопровождении братьев: с ними путь в 10 ки-
лометров давался легко и непринужденно. Она очень 
любила учиться: из школы приносила только пятерки. 

Получив аттестат, с более чем скромным че-
моданчиком мама поехала поступать на юрфак. В 
неизвестность, в никуда!.. Но судьба была благо-
склонна, экзамены сданы успешно: мама поступи-
ла во Всесоюзный юридический заочный институт, и 
пять лет спустя окончила его с красным дипломом. 
Дорогу в светлое будущее ей приходилось про-
кладывать самой, без чьей-либо помощи. Она вер-
но рассудила: «Где родился, там и пригодился», и 
устроилась работать нотариусом (совсем не завид-
ная в те времена была профессия). Работала одна, 

ангел по имени Мама

Галина Герман – Ветеран 
нотариата НПСК. А еще она мама...

Каким должен быть ангел? Белокурые волосы, голубые глаза?.. 
Тот некто, парящий за спиной, незримо спасающий?.. 

(электрического све-
та, как и воды, и газа, 
у нас не было). Сейчас 
для меня это дикова-
то, а тогда было при-
вычно... Мама разжи-
гает печь, становится 

тепло и уютно. Чувство защищенности не покидает 
меня с той поры и поныне.

Дни, когда я с мамой ходила на работу, стали 
незабываемыми. Как правило, это были выходные. 
Нотариальная контора располагалась в то время 
рядом с районным ЗАГСом. И я была «завсегда-
таем» свадебных торжеств. Красавицы-невесты, 
важные женихи, музыка, веселье – калейдоскоп 
впечатлений. И мама – неподалеку, в кабинете. 

А как она упорно осваивала науку вождения 
автомобиля. Мы тогда частенько вместе посещали 
водительские курсы. Когда она сама впервые села 
за руль, то это было «смех и грех». Как говорится, 

«очень страшно, но 
очень хочется». В 
глазах страх и реши-
мость. Замучила всех 
знакомых, просила 
поездить с нею. И 
при этом требовала, 
чтобы в салоне была 
полнейшая тишина, 
и никто ее не отвле-
кал. А потом жало-
валась, что ее левая 
рука очень болит, так 
как ей все время ка-
залось, что большие 
встречные машины 
каким-то образом 
зацепят ее за руку.

Маму очень любят 
дети. Несмотря на 
внешнюю строгость и 

Текст Виктории Бурлуцкой,
нотариуса Апанасенковского района,

члена Школы журналистики НПСК
Фото из архива НПСК

сдержанность, она так мила и нежна. А как безза-
ботно шутит и веселится с внуками, играет в прят-
ки, бегает за ними, как будто и не болит спина, и не 
мучают суставы.

Она любит горы и прогулки на природе. Там 
очень красиво и, главное, тихо. В тишине она пол-
ностью отрешается от всех проблем, отдыхая и ду-
шой и телом.

С годами мы становимся все больше похожи с 
мамой. Многие говорят мне: «Ты вылитая мама в 
молодости!» Вы думаете, меня это смущает? – Нет, 
я горжусь!

Мама часто повторяет мне, что я – ее счастье. А 
я отвечаю: «Милая мамочка! Ты настоящий ангел и 
спасибо, что ты есть у меня такая хорошая и такая 
любящая!» 

Так и произошло: когда мне захотелось пригла-
сить в нотариальную контору на чаепитие участни-
ков Великой Отечественной войны, детей войны, 
тружеников тыла, живущих в нашем Туркменском 
районе, произошло это, как оказалось, в преддве-
рии сразу двух праздников.

…По обыкновению, пока я занималась домаш-
ними делами, радио включила громко, на весь дом. 
Ведущая программы перечисляла праздники в фев-
рале месяце. Ну конечно, 14 февраля – День свято-
го Валентина, кто не знает. Но вот что 17 февраля 
отмечают Всемирный День спонтанной доброты, ус-
лышала впервые. А ведь так и выходит: спонтанно и 
от всего сердца готовила я эту встречу – с любовью 
к тем, кому выпали нелегкие испытания военных 
лет, кто не должен оставаться одиноким сегодня. 

Созвониться с председателем Совета ветеранов 
села Летняя Ставка Ольгой Андреевной Капиносо-
вой не составило труда. Она с неподдельной ра-
достью приняла мое предложение. В телефонной 
трубке звучал ее звонкий голос: она говорила, ка-
кая это будет встреча! Только бы откликнулись все 
да были бы здоровы.

несломленные колоски
Чтобы встретиться, не надо искать специальный повод. Он сам отыщет нас.

Ольга Андреевна оповестила членов Совета Ве-
теранов, и тех, кто смог прийти, оказалось и не так 
уж много. Девять женщин преклонного возраста 
смогут приехать на праздник, да и то, если на ма-
шине подвезут из дому к конторе. Я обратилась к 
главе Летнеставочной сельской администрации 
Константину Василенко. Выслушав мою просьбу 
разрешить воспользоваться служебной машиной 
администрации, Константин Анатольевич с радо-
стью согласился.

И начались приготовления к встрече: выбор и 
покупка подарков и сладостей, обустройство в но-
тариальной конторе экспозиции работ детей рай-
онного Дома творчества. Эта идея показалась мне 
очень уместной: пусть бабушек порадует творче-
ство юных. О наших талантливых детях я наслыша-
на, как они красиво рисуют, делают поделки своими 
руками, и когда директор Дома творчества пообе-
щала помочь с выставочными экспонатами, моей 
радости не было предела. И вот в холле нотариаль-
ной конторы расположилась выставка детских ри-
сунков и поделок. Живописные пейзажи, графика, 
выжигание по дереву, лепка, вязаные крючком мяг-

кие игрушки, чего тут только не 
было!.. Я ликовала как ребенок.

Мне было интересно, как же 
будут реагировать на выставку 
посетители нотариальной конто-
ры? С каким же удовольствием я 
наблюдала, как при входе в холл 
люди останавливались и рассма-
тривали выставку, вчитывались 
в подписи к работам, обменива-
лись мнениями. Складывалось 
впечатление, что люди забыва-
ли, зачем пришли, не спешили на 
прием. А заходя ко мне в каби-
нет, с блеском в глазах делились 
увиденным.

Ну, вот и день намеченной 

встречи. Суббота, серое фев-
ральское утро. В этот день, 
как оказалось, была и роди-
тельская суббота, проходи-
ла поминальная служба во 
всех храмах. К обеду небо 
прояснилось, в небе заигра-

ло лучиками солнышко, откликаясь радости, с кото-
рой, стоя перед входом в нотариальную контору, я 
ожидала дорогих гостей.

И вот первые из них – три бабушки, труженицы 
тыла. Они нарядно одеты, головы покрыты красивы-
ми платками с бахромой, лица светятся улыбками. 
Как оказалось, мои гости пришли не с пустыми ру-
ками. Принесли подарки – меня поздравить с Днем 
святого Валентина да помянуть родителей. Такое 
внимание тронуло до глубины души. Пока мы рас-
сматривали и обсуждали детскую выставку, подъ-
ехали еще три гостьи. В холле зазвучали бодрые 
и радостные голоса, шутки, 
смех: так замечательно было 
познакомиться поближе. Ну 
вот и все в сборе: общее фото 
на память на фоне выставки. 
Проходим в помещение но-
тариальной конторы, каждой 
гостье прикрепляю на грудь 
алые сердечки с вышивкой «Я 
ТЕБЯ ЛЮБЛЮ». Нас ждет на-
крытый стол. Мои гостьи сму-
щенно присаживаются, шутят. 
Вижу, им по душе наша ком-
пания. Нахваливают пирожки, 
испеченные Ольгой Иванов-

Текст Людмилы Кравцовой, нотариуса Туркменского района, члена Школы журналистики НПСК   Фото предоставлены автором

ной – известной в Летней Ставке мастерицей. За 
чашкой чая женщины разговорились. Оказалось, 
все они почти одногодки: кому исполнилось 85 лет, 
а кто на год старше!..

И пошли разговоры. О том, как во время войны 
копали окопы, как вместо лошадей на коровах и 
быках возили солому, траву курай (известную нам 
как перекати-поле) и ей топили печи, так как не 
было дров. Как в сугробах по пояс носили воду на 
коромысле из далекого колодца. А какой страшный 
голод перенесли!.. Вспоминали колоски пшеницы, 
ячменя и ржи, которые с большой осторожностью, 
украдкой собирали в полях. Как прятали дома эти 
золотые колоски, чтобы потом при лучине из них 
приготовить похлебку с лебедой. И как держали это 
в строжайшей тайне, боясь ареста, потому что коло-
ски собирать строго воспрещалось.

Но, конечно, воспоминания – далеко не все, чем 
живут мои добрые гости. Стали говорить о семьях, 
внуках. О том, кто и сколько раз бабушка. И кто не 
раз прабабушка! А потом сами собой полились рус-
ские народные песни. А какие прекрасные голоса: я 
не удержалась, записала певуний на телефон.

Три часа общения пролетели незаметно для 
всех. Никто не вспомнил о недомогании, приеме 
таблеток, никто не был утомлен. Я слушала своих 
гостей и восхищалась ими: как ярко предстали де-
вять женских судеб, имеющих столько общего, вы-
раженного в одном коротком слове: война. Вот они 
– хрупкие, но такие стойкие и несломленные коло-
ски! И кому, скажите, была больше нужна эта встре-
ча, мне или им?.. 



а что у нас?
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люди и врЕМя

«Нотариальные вести» продолжают публикации, в основе которых – по крупицам собранные материалы, 
свидетельства о доблести и мужестве, о жизни ветеранов Великой Отечественной войны, о поколении 
детей, опаленных войной, обо всех и обо всем, что дорого нам…

Дед Ефим
Кравцов Ефим Яковлевич – мой дед по линии 

мамы. Родился в 1908 году в селе Казгулак Тур-
кменского района Ставропольского края. Это зе-
леноглазый шустрый мальчишка рос в большой и 
дружной семье, в которой уделяли особое значение 
учебе. Букварь переходил из рук в руки. Не по годам 
смышленый Ефимка рано научился читать и писать. 

Сызмальства Ефим был трудолюбив, помогал по 
хозяйству отцу: утром возил на запряженных быках 
питьевую воду из речки Айгурка, вечером встречал 
с пастбища лошадей и коров. Семья Кравцовых за-
нималась натуральным хозяйством и одновременно 
строила большой дом. Его добротная крыша  возвы-
шалась над соседними хатами, крытыми камышом и 
соломой. Односельчане приходили посмотреть на 
это чудо: на высоком фундаменте, с большими ок-
нами, летней верандой и деревянными полами, с 
чердаком и смотровым окошком из него!

Шло время, Ефим вырос и привел в новый дом мо-
лодую жену Прасковью. Жить бы да жить теперь, но 
началась война, мой дед с братьями ушел на фронт. 

Бок обок воевали братья. Не разлучались и на 
войне. Делились патронами, прикрывали друг дру-
га от шальной пули. Вместе принимали участие в 
форсировании Днепра: в воде, залитой солдатской 
кровью, младший брат спасал старшего. Вместе же 
участвовали в Висло-Одерской операции, где от 
взрыва снаряда погиб средний брат, Василий.

Мой дед был ранен в ногу осколком от снаряда, 
перенес контузию и потерял зрение. Находился в 
госпитале на Кавказе, но о своем ранении домой не 
сообщал – после контузии не мог вспомнить, откуда 
он родом, как его фамилия. Двое старших братьев 
разыскивали его по военным госпиталям и больни-

нить моей памяти
Все дальше и дальше уносит нас время от событий Великой Отече-
ственной войны. О самоотверженности воинов мы знаем в основ-
ном из книг, фильмов, рассказов родных и близких. И мне хочется 
рассказать о людях, к которым тянется нить моей памяти.

цам. Встреча с ними моему деду вернула память.
Вспоминал дед Ефим неохотно, с горечью. О том, 

как под пулями готовили укрытие, как раненых сол-
дат выносил на себе из боя, и о том, что обязан сво-
ему другу и соседу за жизнь. Случайно или нет, но 
в бою так получилось, что сосед Иван прикрыл его 
своим телом. Вспоминал он это и не стеснялся, пла-
кал, – рассказывали моя бабушка и мама…

В 1971 году жизнь моего деда трагически обо-
рвалась. А в 1975 году в селе Казгулак Туркменско-
го района в колхозе «Первое Мая» открылся музей. 
Туда-то и были переданы фотографии дедушки, его 
награды и ордена. Я, внучка солдата войны, свято 
храню о своем деде память, и хочу, чтобы эта нить 
не оборвалась. Не забудем подвиг наших дедов!..

 
Солдат Павел

Весной 1999 года администрация села Летняя 
Ставка предложила мне взять шефство над участни-
ком Великой Отечественной войны. В чем оно заклю-
чается, долго над этим я размышляла. Ну, поздрав-
лю с праздниками, вручу подарки, а что еще?! Но не 
тут-то было. Познакомилась я с подшефным внача-
ле по телефону, на праздник 9 Мая отправилась по-
здравлять и встретилась с человеком невероятным! 
Ветеран Великой Отечественной войны Павел Еме-
льянович Попов был небольшого роста, плотного 
телосложения. Но какое чувство юмора, искорки в 
глазах, всегда внимательных к тому, что происходит 
вокруг. Серые глаза Павла Емельяновича при виде 
меня заискрились неподдельной радостью. Я пред-
ставляла, что этот человек нуждается во внимании и 
заботе, но я ошиблась. Павел Емельянович был окру-
жен теплом и любовью родных и близких. Дети, вну-
ки, правнуки – все жили рядом с ним. С той первой 

встречи прошло много лет, наши семьи 
подружились. Дочь Павла Попова Раи-
са Павловна теперь моя лучшая подру-
га. Но речь-то не о ней, о ее отце.

Павел Емельянович родился в 1913 
году, уроженец Воронежской губернии. 
Образование получил начальное – все-
го четыре класса. Зарабатывая на про-
питание, ходил девятилетний Павлик 
работал у людей по дворам. Его отец 
в округе славился хорошим портным 

по пошиву из выделанной овчины кожухов и шуб, но 
здоровье часто подводило. Так вот мальчик ходил с 
отцом по домам и помогал ему шить вручную. Кто му-
кой заплатит, кто картошкой, так и выживали. Павел 
подрастал.

В то время в деревне появился трактор марки 
ЧТЗ, весь из железа, без кабины, колеса железные 
с шипами – трясущееся чудище. Вся деревня сбега-
лась посмотреть это чудо, особенно дети. Павла же 
техника интересовала, как никого другого. С утра до 
вечера крутился мальчишка возле трактора. Научил-
ся управлять им на зависть всем ребятам. С этого мо-
мента началась трудовая жизнь парнишки.

В армию призвали Павла в 1938 году, когда ему 
было 27 лет, провожали его пожилые родители да 
молодая жена с годовалой дочерью. Из рядов Со-
ветской Армии Павел был сразу призван на защиту 
Родины. Всю войну прошел простым солдатом, ходил 
в разведку, брал «языка», был сапером, наводил пон-
тонные мосты (стоял в холодной воде часами, пока 
не пройдет техника). Что только ни приходилось де-
лать: и хлеб печь, и каши полевые варить.

В боях за Кавказ получил ранение в ноги, и де-
вять месяцев лежал в госпитале в городе Астраха-
ни, весточку домой так и не отправил… После ране-
ния продолжил воевать, сам попросился на фронт.

Закончилась война, да не закончилась она для 
солдата Павла. Сразу после Победы направили груп-
пу солдат восстанавливать мосты, секретные объ-
екты, имеющие важное стратегическое значение 
для нашей страны. Защитник домой вернулся лишь 
в 1946 году – голодным и оборванным. За это время 
подросла дочь, которая знала об отце по рассказам 
матери. Я раньше думала, так только в фильмах бы-
вает: по зову крови девочка побежала с распростер-
тыми ручонками к идущему по улице солдату!..

Тяжелое было послевоенное время. Дома ждали раз-
руха и голод, больные родители. Опять надо выживать. 
Павел поднимал сельское хозяйство, работал в совхозе 
трактористом, сеял-веял на полях. Наступили голодные 
дни, распространился тиф, люди погибали от голода. 

Голод в деревне был лютый, хлеб пекли из ле-
беды, ловили на капкан полевых сусликов и ели их. 
Питались, чем могли. Чтобы не умереть с голода 
Павел ездил в Иваново и Москву, покупал ситец и 
менял на продукты, продавал по деревням. Умереть 
никому не дал, и цену хлеба знал, как и все его по-
коление. Я помню, как за столом он в ладошку стря-
хивал крохи хлеба, чтобы они не упали на пол.

А в 2002 году в возрасте 90 лет не стало Павла 
Емельяновича, участника военных действий, солда-
та Победы, друга нашей семьи. 

Текст Людмилы Кравцовой, нотариуса Туркменского района, члена Школы журналистики НПСК
Фото из личного архива семьи Поповых

Казалось бы, хорошо я знаю крестную, но что 
всегда было любопытно, так это происхождение ее 
отчества. Спросила и в ответ услышала вот что. 

– Отец мой, Аполлон Семенович, родился в де-
ревне под Новосибирском. Предки отца с Ермаком 
осваивали Сибирь. Младенцев в церкви крестил ба-
тюшка. Он и дал моему отцу греческое имя Апол-
лон, – рассказывает Тамара Аполлоновна.

Могут ли наши молодые родители назвать сво-
его сына Аполлоном, зная о смысле этого редкого 
имени? Аполлон в греческой мифологии олицетво-
ряет солнце, то есть жизнь.

Насколько красивое отчество у этой женщи-
ны, настолько же благородна оказалась ее жизнь, 
жизнь человека поколения военных и послевоен-
ных лет, хотя легкой ее назвать нельзя. Тяжелая 
доля выпала тем, кто в годы Великой Отечествен-
ной войны были детьми. Но главными качествами 
людей, перенесших страшную войну, навсегда оста-
лись  честность и дружелюбие, щедрость души, ис-
кренность, вера в людей. 

– Я родилась в 1940 году в Новосибирске. Время 
было тяжелое, тревожное. На руках у мамы с папой 
были я и старший брат. Родители работали прак-
тически круглые сутки. Время голодное, каждая 
крошка имела свою цену. Помню, как мама один раз 
в год, первого сентября, покупала нам с братом ар-
буз. Для нас это была большая радость, – продол-
жила рассказ моя собеседница.

Сейчас наоборот во многих семьях речь идет не 
о том, что съесть, а о том, как бы не съесть лишнего, 
чтобы не появились лишние килограммы. Как без-
образно мы относимся к продуктам питания: выбра-
сываем на помойку едва зачерствевший хлеб, про-
дукты, которые покупаем с излишком. 

– Через год после моего рождения началась Ве-
ликая Отечественная война. Новосибирск стал одним 
из основных городов, принимающих эвакуированных 

аполлоновна
В моей жизни уже нет самых близких людей – мамы и папы. Конечно, 
родителей никто заменить не может, но судьба подарила мне встречу 
с  Тамарой Аполлоновной Малеевой, которая (в мои 43 года) стала мне 
крестной мамой. С ней жизнь снова наполнилась любовью и заботой. 
из центра страны. Стали потоками приезжать в город 
жители Западной Украины, Москвы. Квартиры сиби-
ряков были переполнены. Все вместе делили общее 
горе, не различая евреев, украинцев, татар или рус-
ских. Ждали вестей с фронта. Все работали на По-
беду! Отец в 1942 году ушел на фронт в Сталинскую 
добровольческую дивизию. Помню, как мама с тетей 
и братом ушли на вокзал провожать отца, а меня, 
спящую, оставили одну дома. Проснувшись, я испуга-
лась темноты, долго плакала. Соседи пришли на мой 
плач, забрали к себе. Отца я так и не увидела больше: 
он погиб в начале зимы 1944 года в Белоруссии, под 
Витебском… Помню один случай тех лет. Пленные 
немцы на улице, где я жила с мамой и братом, про-
кладывали водопровод. Вдруг, в дверь комнаты, где 
я одна сидела за столом и рисовала, зашел немец. Он 
попросил соль. Я от страха просто окаменела. Немец 
понял, что испугал меня, взял соль и ушел, – вспоми-
нает Тамара Аполлоновна. 

Слушаю Аполлоновну и думаю: можем ли мы, 
люди мирного времени, осознать все ужасы во-
йны?.. Да, мы много знаем о войне. Но все же… Не 
воспринимается ли она нами, как кадры из фильма, 
как что-то минувшее, возврата к чему нет. Однако 
мы должны помнить о том, что трагедия, которую 
пережили наши деды, может повториться вновь. 
Народ Украины эту трагедию уже переживает. Как 

это больно видеть для меня, коренной киевлянки.
Еще Хемингуэй в книге «Прощай, оружие» писал: 

«Те, кто сражается на войне, самые замечательные 
люди, и чем ближе к передовой, тем более замеча-
тельных людей там встречаешь, зато те, кто затевает, 
разжигает и ведет войну, – свиньи, думающие только 
об экономической конкуренции и о том, что на этом 
можно нажиться. Я считаю, что все, кто наживается 
на войне и кто способствует ее разжиганию, должны 
быть расстреляны в первый же день военных дей-
ствий доверенными представителями честных граж-
дан своей страны, которых они посылают сражаться». 
К сожалению, со времени написания этой книги ни-
чего в мире не изменилось. На Украине гибнут люди, 
и мы ничего с этим поделать не можем.

Вот такие невеселые мысли приходят мне во 
время нашей беседы с Тамарой Аполлоновной. А 
она продолжает рассказ: 

– Меня вырастили пионерия и комсомол. В трудные 
послевоенные годы жизнь молодежи была наполне-
на радостью, мечтами о будущем, стремлением полу-
чить образование, приносить пользу людям. Никто не 
думал о личных материальных благах. Все жили оди-
наково. Жили весело. Ходили в походы, создавали ти-
муровские отряды, устраивали лыжные соревнования, 
летом собирали в лесу ягоды. Как угодно можно отно-
ситься к пионерии и комсомолу, но они воспитывали 

в детях взаимовыручку, уважительное отношение к 
пожилым людям, любовь к спорту, туризму, к приро-
де. Сейчас все это из жизни детей вытеснил Интернет. 
Наши дети получили взамен виртуальный мир, из ко-
торого не все выходят без потерь. 

Долго и о многом еще разговаривали мы тогда. И 
потом, пока возвращалась домой, я думала о том, на-
сколько присущи людям, перенесшим лихолетье во-
йны, жизнелюбие, доброе и внимательное отношение к 
миру, любовь и забота обо всех, кто рядом. А нам, всем 
последующим поколениям, нельзя ли забывать о том, 
что довелось им пережить, отмахиваться от их проблем. 
Будем внимательнее к нашим старикам, чтобы на скло-
не лет их жизнь была достойной и счастливой.

Текст Наталии Мухортовой, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК
Фото из личного архива Тамары Малеевой

Тамара с братом, 

1944 – 1945 годы
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«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья – Книги Памяти… Добрые воспоминания о Майе Курса, нотариусе города Ставрополя, 
прожившей яркие и стремительные 30 лет, не гаснут в наших сердцах.

На ее изучение у меня ушел целый день. Чита-
ла с интересом, узнала не просто много нового, а 
и много того, что с нотариальной деятельностью 
у меня до этих пор никак не ассоциировалось. Ну, 
например, какую обширную работу нотариусы края 
ведут, помогая детям, пожилым людям, о том, что 
они участвуют в донорских акциях, никогда не про-
ходят мимо чужой беды.

Но особенно привлек мое внимание раздел 
«Книга Памяти», на страницах которой с большим 
уважением и любовью повествовалось о судьбах тех 
нотариусов, которых уже нет с нами. Внимательно 
читала о ветеранах Великой Отечественной войны, 
старших коллегах, опытных нотариусах. И вдруг мой 
взгляд остановился на фотографии молодой жен-
щины… У нее был проницательный и целеустрем-
ленный взгляд, а притягательный огонек в ее гла-
зах не позволил перелистнуть страницу. Я узнала 
историю женщины с необычным именем и яркой, 
хоть и короткой по продолжительности жизнью – 
Майи Курса.

«Она сегодня была бы одной 
из лучших…»

Майя… Такое имя дал своей дочери, родившей-
ся в 1965 году, отец – Павел Мялковский. Очень 
уж любил он балет и назвал долгожданную дочку, 
позднего ребенка в семье, в честь любимой бале-
рины – Майи Плисецкой. Девочка была, и правда, 
в чем-то похожа на прообраз – такая же легкая, 
улыбчивая, открытая миру. Миру хотела помогать 
– делом жизни выбрала юриспруденцию, а первые 
шаги в профессию совершила, став государствен-
ным нотариусом Ставропольской государственной 
нотариальной конторы.

– Она родилась в марте, а имя у нее майское 
было, как будто опережала время, торопилась по-
дарить тепло весны, тепло своей души, – вспомина-
ет Майю Павловну ее подруга и коллега Екатерина 
Мирко. – Майя была веселой и общительной, люби-
ла людей, у нее всегда было много друзей. Редко 
встретишь такого открытого человека.

Не менее светлыми и теплыми воспоминаниями 
делятся знавшие Майю Павловну нотариусы края. 
Одни говорят о присущих ей поистине человеческих 

Майя, яна, Майя

На прохождение второй в жизни учебной практики меня, сту-
дентку Юридического института Северо-Кавказского феде-
рального университета, направили в нотариальную палату 
Ставропольского края. Первое, что я поняла, попав в НПСК, так 
это то, что здесь очень серьезно относятся к истории нотари-
ата края и гордятся ею. Неслучайно именно в Ставропольской 
нотариальной палате находится единственный в России музей 
нотариата, а двадцатилетней истории небюджетного нотариа-
та нашего края посвящена выпущенная два года назад внуши-
тельных размеров книга. 

качествах, таких как честность, уравновешенность, 
миролюбие, доброжелательность, желание помочь 
каждому, кто приходил к ней за советом. Другие 
отмечают постоянную работу над собой в профес-
сиональном плане и желание быть в центре проис-
ходящего, особенно, если дело касалось любимого 
нотариата... Сегодня Майя Курса, несомненно, была 
бы одним из квалифицированнейших нотариусов, 
профессионалов своего дела, – сходятся во мнении 
все коллеги.

В 28 лет Майя Павловна была назначена на 
должность частнопрактикующего нотариуса по 
Ставропольскому городскому нотариальному окру-
гу. Так вышло, что проработала она здесь около 
трех лет. В канун 1996 года Майя Курса, отправ-
ляясь на выездную проверку в одну из нотариаль-
ных контор края, попала в автокатастрофу, которая 
оборвала ее жизнь и разделила жизни родных и 
близких на «до» и «после» трагедии…

Большая яркая вспышка и – темнота: угас этот 
огонек вместе с планами на будущее, с искренней 
надеждой на добро и чудо жизни. 7 января 1996 

года перестало биться ее отзывчивое сердце, серд-
це профессионала своего дела, хорошего товари-
ща, любящей матери.

По парку с кошкой на поводке
Прошло чуть более девятнадцати лет с этого 

трагического момента. Время неумолимо уносит со-
бытия все дальше в прошлое. И только в сознании 
и памяти некогда маленькой (в то время девятилет-
ней) девочки Яны, которая так рано осталась без 
матери, образ Майи отчетлив и ясен… Яна до сих 
пор чувствует присутствие мамы в своей жизни, на-
зывает ее своим Ангелом-хранителем. 

Первые воспоминания Яны бесконечно солнеч-
ные, как и должно быть в детстве. Из обрывочных 
впечатлений составляется довольно полное пред-
ставление об атмосфере согласия и любви, в кото-
рой жили мама и дочь. Яна помнит, как однажды 
мама подарила ей плюшевую собачку. А в другой 
раз Майя обрадовала дочь набором пластиковой 
посуды. 

– Он был сказочно розовый, я чувствовала себя 
такой счастливой! – улыбается Яна. – А как мне нра-
вилось просыпаться в Дни рождения и находить 
подарок от мамы где-нибудь неподалеку. Так мне 
подарили первую куклу Барби с платьями и туфель-
ками, расчесочками и бантиками, кукольный домик, 
мебель для него и многое другое. Видимо, мама хо-
тела, чтобы у меня было все самое лучшее.

Так же как и большинство дочек у большинства 
мам, Яна любила экспериментировать с маминой 
косметикой, обращала внимание, как мама следит 
за модой, занимается рукоделием, мастеря себе би-
жутерию под тот или иной наряд.

– Некоторые из украшений, сделанных мамины-
ми руками, я ношу до сих пор, – говорит Яна. – А 

мамино свойство – творчески относиться к созда-
нию уюта и красоты в жизни точно передалось мне. 

Одним из незабываемых для Яны остался день 
Первого сентября. Подготовительные хлопоты, 
ожидание, волнения и сборы. Пышный букет и бе-

лые банты, радостное настроение и блеск гордости 
в глазах мамы: ее девочка уже школьница!..

Не менее памятными оказались случаи их сов-
местного отдыха: будь то поход на концерт группы 
«Браво», где Яне запомнилась песня «Оранжевый 
галстук», или прогулки по парку с любимой кошкой 
Неськой на поводке, или просто танцы дома, когда 
включались огромные колонки и звучали одна из 
многочисленных пластинок семейной фонотеки, а в 
другой раз – любимые Майей гитара и пианино. 

В нотариальной конторе мамы Яна бывала не так 
часто. Все, что помнит – это запах свежемолотого 
кофе и то, как рисовала, сидя у мамы в приемной. 
И хотя сейчас сама Яна – дипломированный инже-
нер систем автоматизированного проектирования, 
но все чаще задумывается о том, что юридические 
дисциплины – это по ней, пора поступать на юрфак, 
ведь она дочь Майи.

Жизнь светла и прекрасна
Майя Курса была замечательной мамой, пре-

красным человеком и ответственным юристом, но-
тариусом, пользующимся несомненным уважением 
среди коллег. Но еще она была обаятельной жен-
щиной, которой если не изначально, то немного 
позже улыбнулось личное счастье. Александр Ши-
пиль был специалистом редкой в 90-е годы про-
фессии – асом в компьютерах и вычислительной 
технике. Их чувства были основаны на взаимопо-
нимании, улыбки и смех всегда присутствовали в их 
доме. Это папа Саша (так с теплотой называет его 
Яна) удочерил девочку после трагической аварии. 
Это он был примером во многом, воспитывал, учил, 
поддерживал и помогал. Как помогает по сей день, 
говоря Яне, что если не внешне, то уж характером 
она точно в маму. 

И правда, могла ли окончиться вот так, в одноча-
сье, такая яркая жизнь, какой была жизнь Майи Кур-
са? Угаснуть, не оставив луча надежды? Конечно, нет. 

Посмотрите: бежит вприпрыжку по тротуарам дев-
чушка с весенним и лучистым именем Майя. Названа в 
честь бабушки, эта девочка верит: жизнь светла и пре-
красна. И это так и есть, не сомневайтесь!

У каждого человека своя судьба, и, мне кажет-
ся, свой накал горения. Есть судьбы, похожие на 
свечи. Они медленно и долго тлеют, и жизнь идет 
размеренно, без резких взлетов и падений, согрета 
пламенем робкой свечи, едва освещающей окружа-
ющие предметы. 

А бывают другие судьбы – напоминающие фей-
ерверк! Он начинается, как правило, неожиданно 
для всех, блистает своими огнями и красками, да-
рит людям радость. С каждым новым залпом все 
больше замирает сердце в ожидании чуда, ожида-
нии того, что эта феерия будет продолжаться еще 
и еще... Но вот он последний залп – самый яркий, и 
неожиданно фейерверк заканчивается... Нам горь-
ко, мы не были готовы к этому. Однако каждый раз 
при воспоминании о восхитительном, будоражащем 
наше восприятие зрелище в сознании будут появ-
ляться ощущения, которые захватывали дух... И как 
знать, быть может, в глазах Майи Курса я и увиде-
ла отсвет того фейерверка? Быть может, она сама 
была фейерверком?.. 

Текст Гульмиры Мухамеджановой, студентки 2 курса ЮИ СКФУ
Фото из архива НПСК и личного архива Яны Шевцовой

Майя Курса была веселой и общительной, у нее всегда было много друзей

Три поколения – на одном снимке. Похожи?

Майя-младшая и ее мама Яна
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Отшумела организованная Советом моло-
дых нотариусов Ставрополья I спартакиада 
нотариата Ставрополья. Она была посвяще-
на 21 годовщине создания НПСК и 66-летию 
создания Международного Союза нотариата. 
О том, как она проходила, лучше всего рас-
скажут фотографии. Веселые лица участников, 
азарт соревнований, доброжелательность и 
поддержка, воля к победе – все это очень гар-
монично сочеталось в замечательном формате 
командных состязаний и личных поединков. 

Место, в котором проходили соревнования, 
– база отдыха «Берег Солнца» – расположено 
в природной зоне у Новотроицкого водохра-
нилища и оснащено всем необходимым для 
соревнований. 

…Пока народ собирается, спрашиваю, как 
настроение, с какими мыслями и ожиданиями 
пришли на спартакиаду?

– Конечно, важно стремление к победе, – 
улыбается нотариус Пятигорска, член Совета 
молодых нотариусов Екатерина Лысенко. – 
Но главное – это участие, позитив и единение 
всего нотариата края! Здорово, что есть такой 
повод собраться, пообщаться и проявить себя, 
поболеть за коллег. Дружба и сплоченность 
были, есть и будут в нашем сообществе!

– Думаю, этот день мы точно не забудем, – 
подхватывает вице-президент нотариальной 
палаты, нотариус Ставрополя Наталья Фати-
на. – Подтверждение – здесь, рядом – вижу по 
коллегам: соревнования не начались, а всем 
уже нравится, что они здесь, вместе, объеди-
нены общим процессом. А что же будет, когда 
начнем соревнования!

Хорошим тоном организации и проведения 
любого проекта в нотариальной палате Став-
ропольского края давно стало активное уча-
стие Совета ветеранов НПСК. И в этот раз моло-
дежь радостно приветствовала председателя 
этого объединения мудрейших – Зинаиду Ру-
банову и членов Совета ветеранов – Людмилу 
Белову, Ольгу Лысенко, Марину Кашурину. «А 
вы будете сегодня соревноваться?» – со всех 
сторон раздавались адресуемые ветеранам 
вопросы. Ответы, впрочем, были очевидны. А 
виды спорта, участвовать в которых решили 
заслуженные работники нотариата края, были 
самые разные – от «тихих» шахмат и шашек до 
динамичных волейбола и тенниса.

Итак, вот он, тот самый исторический мо-
мент: открытие спартакиады. С напутствием к 
собравшимся обратился президент НПСК Ни-
колай Кашурин:

– Я хочу поприветствовать всех смелых, не-
безразличных, не тлеющих, а горящих в этой 

выШЕ, КрЕПчЕ, сильнЕЕ

жизни! Хочется, чтобы статика, присущая на-
шей профессии, была в качестве факультатива, 
а динамика стала с сегодняшнего дня ощути-
мей. Нужно чаще вставать со стула и участво-
вать в таких мероприятиях, не раздумывая. 
Начало этого года отмечено активной жиз-
ненной позицией Совета молодых нотариусов 
Ставрополья. Мы видим их инициативность, 
постоянное участие и погружение в жизнь и 
дела нашего сообщества. Словами благодар-
ности хочу отметить и Совет ветеранов НПСК, 
который горячо поддержал инициативу моло-
дых нотариусов. Как мы видим, сегодня погода 
нас не балует, но неблагоприятные прогнозы, 
предвещавшие дождь, мы преодолели. Так, 
видимо, сильно было желание объединиться и 
поболеть за коллег-нотариусов и сотрудников 
нотариата нашего края. А если сопоставить с 
историей нотариата Ставрополья, можно про-
вести такую аналогию. Нашей нотариальной 
палате 21 год. Все это время мы боремся за 
место под солнцем, и солнце нам (как видим 
по погоде) не очень и светит. Но есть солнце 
в наших душах, и это солнце солидарности и 
силы коллектива. Победа всегда в нашем еди-
нении. Это помните. С началом нашей первой, 
но однозначно традиционной спартакиады!

И началось!.. Вспорхнул в небо бадмин-
тонный воланчик. Принялся отстукивать ритм 
сердцебиений болельщиков настольного тен-
ниса пинг-понговый мячик. Глубокомысленно 

замерли над доской шахматисты. Азартно со-
перничали друг с другом шашисты. Бильярд-
ные шары с неумолимой точностью попадали 
в лузу, а волейбольный матч, в котором уча-
ствовали две полносоставных команды, после 
борьбы за место вообще перешел в разряд се-
рии дружеских поединков, когда никто не спе-
шил расходиться от сетки на торжественный 
ужин в честь спартакиады.

Стало отчетливо очевидно: в любой мо-
мент и на любые состязания наш край готов 
выставить команду замечательных спортсме-
нов НПСК. В нее, кстати, войдут не только по-
борники здорового образа жизни и любители 
различных видов спорта, но и профессиональ-
ные спортсмены. Например, в 
бильярдном турнире мужчины 
соревновались с четырехкрат-
ным чемпионом спартакиад но-
тариусов России Александром 
Мандрыко. А партию в шахматы 
(правда, вне основного турнира) 
с председателем Совета моло-
дых нотариусов Олегом Строка-
нем сыграла главный бухгалтер 
НПСК Светлана Сочилова – не-
когда чемпионка группы совет-
ских войск в Германии и много-
кратный победитель юношеских 
и молодежных чемпионатов 
различного уровня.

Среди победителей спартаки-
ады – команда по волейболу во 
главе в капитаном – Ольгой Лы-
сенко; игроки в бильярд (места с 
первого по третье соответствен-
но) – Вячеслав Петкевич, Алек-
сандр Мандрыко и Николай Кашу-
рин; шахматисты Олег Строкань, 
Ирина Босова и Ольга Лысенко; 
шашисты Татьяна Соболева, Ви-
талий Ковтуненко и Марина Ка-
шурина. А кроме того – победив-
шие в парном бадминтоне Сергей 
Кистерев и Кристина Арушанова, 
Виталий Ковтуненко и Татьяна 
Соболева, Иван и Валерия Ка-
шурины и теннисисты Вячеслав 
Парицкий, Николай Моторнов, 
Александр Мандрыко в первен-
стве среди мужчин и Анастасия 
Мандрыко, Екатерина Лысенко, 
Наталья Фатина – у женщин.

И когда президент палаты, ува-
жаемые нотариусы, ветераны но-
тариата награждали лучших из 
лучших, призеры Первой нотари-
альной спартакиады Ставрополья, 
принимая хрустальные призы, при-
знавались в любви – профессии, 
нотариату, коллегам, говорили о 
том, что волновались и серьезно 
готовились к соревнованиям. А 
еще – о том, что победа каждого 
не состоялась бы без внимания и 
поддержки НПСК и всех участни-
ков спартакиады.

– Наши труды не прошли да-
ром, – сказал председатель Совета молодых 
нотариусов НПСК Олег Строкань. – И то вни-
мание, которое проявили нотариусы и сотруд-
ники нотариата края к общему спортивному 
начинанию, достойно высокой оценки и гордо-
сти за то, что мы – часть здорового, крепкого 
волей, молодого духом, активного и дружного 
нотариата Ставрополья!

А лидер краевого нотариата Николай Ка-
шурин подчеркнул, что спартакиада – первая 
спортивная ласточка, высоко взлетевшая над 
берегом Солнца – обязательно вернется, и по-
здравил всех с началом новой традиции нота-
риальной палаты края. Так что, прощай, Пер-
вая спартакиада, и здравствуй, Вторая! 

Активный, здоровый, не позволяющий «душе 
лениться» человек счастлив: он отлично себя 
чувствует, получает удовлетворение от сво-
ей работы, ищет и находит свое самовыраже-
ние в различных областях жизни. «Это так! И 
это правильно!», – решили молодые нотариусы 
Ставрополья на очередном заседании Совета 
и единогласно проголосовали за проведение  
I спартакиады нотариусов Ставропольского края.

Сказано – сделано! Предчувствуя радость 
общей встречи и готовясь к соревнованиям на 
свежем воздухе, я поехала на спартакиаду.

Mens sana in corpore sano
Крылатое латинское выражение «Mens sana in corpore sano» – «в здоровом 

теле здоровый дух» пережило века, выражая естественное стремление 

человека к всестороннему и гармоничному развитию тела, духа и разума. 
«Удачи и честных соревнований!»

К месту соревнований съезжались накану-
не дня открытия спартакиады. Преобладаю-
щая тема разговоров – погода. «Хоть бы зав-
тра была хорошая погода, без дождя и ветра!», 
– то и дело слышится отовсюду. И переживать 
есть о чем: вот уже неделю небо затянуто низ-
кими серыми тучами, зябкая, промокшая осень 
стынет под холодным ветром в ветвях еще 
почти зеленых деревьев. И день, и ночь накра-
пывает, а то и льет дождь.

Но наступил день спартакиады, и, о сча-

стье! Дождя нет! Ветер усмирил свою прыть, 
напоминая о себе лишь порывами! Площад-
ки для тенниса и бадминтона почти сухие. 
На волейбольной, правда, небо отражается 
в лужах.

11 часов. Все участники и болельщики 
собрались на центральной площадке. Ребя-
та одеты в яркие желтые майки с символи-
кой нотариальной палаты Ставропольского 
края. На лицах присутствующих напряжен-
ное внимание, определяемое особенностью 
момента. 

Текст Елены Беловой,
нотариуса Минераловодского района,

члена Школы журналистики НПСК
Фото Виктора Нестеренко
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спартакиада. 
Первая! традиционная!
Много добрых традиций есть в нотариальной палате Ставропольского края, 

а теперь появилась еще одна. 

Текст Елены Гончаровой 
Фото Виктора Нестеренко
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на оПытЕ

Санкт-Петербург – прекрасный город для это-
го. Ведь это и далеко, но не слишком, и интерес-
но: архитектура, музеи, театры, да и менталитет 
у людей несколько иной. Посчастливилось мне 
устроиться на работу в городе на Неве к заме-
чательному нотариусу. Человек она невероятно 
опытный, деловой, строгий. У нее не забалуешь, 
но и людей «читает» отлично, так что к нам, со-
трудникам добросовестным, относилась внима-
тельно, по-доброму, как бабушка, переживала, 
поели и вовремя ли, помогала девочке, которой 
требовалась операция, и т.п. И вот премировала 
она меня и еще одну сотрудницу поездкой на 
новогодний корпоратив нотариальной палаты 
Санкт-Петербурга. Отмечался он в пансиона-
те на берегу залива. Из развлечений – бассейн, 

Когда понимание 
порождает единство
Не удивляйтесь, начну изда-
лека… Существует точка зре-
ния, согласно которой каждо-
му молодому человеку стоит 
уехать пожить подальше от 
дома. Чтобы понять, кем ты 
хочешь быть, в условиях, ког-
да никто не напоминает тебе, 
кем ты был все это время. А 
потом можно вернуться, мож-
но там и остаться. Это уже 
каждый решает сам.

бильярд, тир, а вечером – банкет. На следующий 
день – хороводы, песни и пляски под гармонь 
и глинтвейн. Очень весело провели время. На 
банкете выяснилось, что только мы вдвоем – со-
трудники конторы и единственные не нотариусы. 
Так что мы перекусили и ушли, чтобы никого не 
смущать и не ощущать себя не в своей тарелке. 
Успели лишь увидеть награждение в номинаци-
ях «Самый веселый нотариус», «Самый активный 
нотариус». Сколько их было всего – не знаю.

Потом, волею судеб, я оказалась в Москве. 
Там участвовать в мероприятиях, проводимых 
Московской городской нотариальной палатой, 
нотариус своим сотрудникам не предлагала, так 
что общественная жизнь обошла меня стороной.

И вот я снова дома, на Ставрополье. Вышла 

на работу, и тут вдруг 
получила на электрон-
ную почту сообщение 
о спартакиаде. Будут 
соревнования по во-
лейболу, настольному 
теннису, бадминтону, 
шахматам, шашкам, 
бильярду. И все это на 
берегу Новотроицко-
го водохранилища на 
территории комфорт-
ной базы. Ну как не по-
ехать! Тем более, как 
сказала нотариус, гра-
мот за победу в спор-

тивных соревнованиях в конторе пока нет.
По приезду к месту состязаний ощущал-

ся легкий дискомфорт. Думала: «Наверное, и 
здесь будут одни нотариусы, да и вообще уже 
мало кого помню, как-никак почти пять лет 
прошло». Но потом, знакомые лица и теплый 
прием всех присутствующих подарили ощуще-
ние семьи, взяли верх над всеми опасениями и 
сомнениями. И начались соревнования… 

Даже не думала, что мы будем так яростно 
бороться за победу, что будет столько участ-
ников, что получится такая сплоченная и ко-
мандная игра людей не сыгранных и привык-
ших работать в одиночку. 

Турниры прошли замечательно, все были 
на нужных местах в нужное время. Отличная 

организация, позитивные эмоции, даже ве-
черний банкет – подстать ставропольским но-
тариусам – для веселых и находчивых. Разве 
могло быть лучше? Хочется сказать большое 
спасибо вдохновителям и организаторам: Со-
вету ветеранов, Совету молодых нотариусов 
НПСК. Нам бы еще базу для тренировок к сле-
дующей спартакиаде организовать. А может, 
еще и попросить нынешних чемпионов потре-
нировать возможных чемпионов будущих игр?

В ходе соревнований, кстати, мы договори-
лись потренироваться с ветераном нотариата 
НПСК Ольгой Лысенко и ее сотрудниками, но 
лучше же это делать всем вместе. Ведь это и 
правда важно, когда каждый день сражаешься 
с юридической безграмотностью, доказываешь 
собственную нужность нелегким трудом – ощу-
тить себя в нотариальной семье, где знаешь: 
тебя поймут, тебя поддержат. В наше время по-
нимание – очень ценная и важная для каждого 
вещь. Лишь понимание порождает единство, а 
«если царство разделится само в себе, не может 
устоять царство то», гласит нам Святое писание.

Хочу сказать отдельное спасибо Павлу Фа-
хирову, партнеру по игре в бадминтон, с кото-
рым мы, к сожалению, сыгрались, когда наше 
отставание было уже очень большим; Олегу 
Строканю за то, что научил, как его обыграть 
в шахматы в следующем году; Светлане Со-
чиловой за возможность понаблюдать игру 
чемпиона международного уровня. Ее игра 
показала, что бывших чемпионов не бывает. 
И, конечно, всем нотариусам и сотрудникам 
контор, старым и новым знакомым, и тем, с кем 
пока не удалось пообщаться, участвовавшим 
в спартакиаде, – спасибо за море позитива, 
адреналина, радости, веселья! Мы все вошли в 
историю нотариата Ставрополья как участники 
ПЕРВОЙ спартакиады!

А когда мы ехали домой, пошел небольшой 
дождь. Теперь уже было можно… 

Текст Ирины Босовой,
помощника нотариуса 
Кочубеевского района

Фото Виктора Нестеренко

Вот и момент торжественного открытия 
I спартакиады нотариусов Ставропольско-
го края. Со словами приветствия к гостям и 
участникам обратился президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края Николай 
Кашурин. Николай Иванович поздравил всех 
с таким значимым событием в жизни нашей 
палаты, выразил уверенность в том, что про-
ведение спартакиады прочно войдет в жизнь 
нашего сообщества и откроет новые имена 
спортсменов, которые будут защищать честь 
НПСК на соревнованиях всероссийского уров-
ня, а также пожелал всем здоровья, удачи и 
честных соревнований!

Флаг I спартакиады нотариусов Ставро-
польского края торжественно поднят. В про-
грамме – шесть видов спорта. Впечатления о 
каждом из них не заставили ждать.

Настольный теннис
По регламенту турнира встречи (за исключе-

нием финальной) игрались из трех сетов. Этим 
объяснялось невероятное напряжение во всех 
поединках. Ошибаться нельзя! Все участники 
хорошо подготовлены. Виртуозное владение 
теннисной ракеткой показали Наталья Фатина, 
Анастасия Мандрыко, Николай Кашурин, Алек-
сандр Мандрыко, Вячеслав Петкевич.

Бадминтон 
Соревнования проводились в парном раз-

ряде среди мужчин и женщин. Игра в пар-

ном разряде требует от 
игроков умения думать 
быстро и находить ори-
гинальные и неожидан-
ные ходы, так как когда 
на площадке выступают 
четыре бадминтониста, 
уязвимых мест для на-
несения ударов гораздо 
меньше, чем в одиноч-
ной игре. Спортсмены 
показали зрелищную 
игру и продемонстриро-
вали умение взаимодей-
ствовать друг с другом 
на уровне интуитивного 
ощущения в целях до-
стижения победы. 

Шахматы 
Здесь царила напряженная тишина, пре-

рываемая только стуком деревянных фигур о 
доску... Судья – советник президента НПСК по 
правовым вопросам Анна Некрасова внима-
тельна, хладнокровна и сосредоточена. Побе-
ды и поражения сменяют друг друга. Борьба на 
черно-белых клетках развернулась нешуточ-
ная: пешки, ферзи, кони сплетались в сложней-
ших комбинациях. Особенно интересный пое-

динок развернулся между Олегом Строканем и 
Ириной Босовой, боровшимися за I место. Нака-
ленная тишина звенела! Болельщики старались 
не мешать стратегам, уверенно направлявшим 
к победе свои черно-белые войска.

Шашки
Шашечная партия – это бой при строгих пра-

вилах: ходить только вперед, и ни шагу назад! 
Наши интеллектуалы-шашисты продемонстри-
ровали большое умение логически и абстрак-
тно мыслить. Участники боролись до конца, не 
унывая при неудачах. 

Бильярд
Небольшой зал для бильярда буквально 

набит болельщиками. Да это и понятно, ведь 
борьба обещает быть захватывающей. И спорт- 

смены не разочаровали тех, кто за 
них переживал: устроили настоящий 
праздник. Технику удара, умение вы-
строить правильную и интересную 
тактику игры, эффектные удары с от-
скоком и от борта, систему винтов, 
железную руку и точность глаза вос-
торженным зрителям показали Нико-
лай Кашурин, Александр Мандрыко, 
Вячеслав Петкевич, Сергей Кистерев 
и многие другие.

Волейбол
Все с нетерпением ждали, когда 

высохнет волейбольная площадка, 
ждали возможности сыграть и «по-
болеть». К счастью, игра состоялась. 

Игроки старались изо всех сил, показав лов-
кость и силу рук, быстроту реакции и точность 
глазомера, внимательность и хорошую коор-
динацию движений. По итогам игры обеим 
командам можно было смело ставить «отлич-
но» за оригинальность и зрелищность игры, 
а также за умение играть в команде. И как 
здорово, что игра не окончилась нескольки-
ми партиями.

Все хорошее, к сожалению, так быстро кон-
чается. Слегка уставшие участники и получив-
шие несказанное удовольствие от зрелищных 
и ярких сражений болельщики по окончании 
соревнований собрались на праздничный 
ужин, где состоялось награждение победите-
лей. Звучали добрые слова поздравлений, на-
путствий и пожеланий. 

Закончилась наша первая спартакиада. 
Нет, закончился праздник. Праздник спор-

та, общения, дружбы, 
в з а и м о п о н и м а н и я ! 
Было здорово и ве-
село! Дух спортивной 
борьбы, дух победы 
надолго останутся в 
памяти. Эти сорев-
нования показали, 
что есть к чему стре-
миться, обозначили 
важную роль спорта 
в нашей жизни, вдох-
новили, поддержали 
и нацелили нас на но-
вые высоты! 
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Культуру – в Массы

в дЕсяточКу

Этим спортивным состязанием Совет молодых но-
тариусов края решил отметить шестьдесят шестую 
годовщину основания Международного союза Ла-
тинского нотариата. Выбрали пейнтбол, поскольку это 
новый, яркий вид спорта и слабаки в него не играют. 

Пейнтбол (в переводе с английского языка, «ша-
рик с краской») – это командная игра, где применя-
ются маркеры (пневматическое оружие), стреляю-
щие шариками с краской. Вес шарика 0,3 грамма, а 
скорость вылета – 100 метров в секунду. При попа-
дании в цель удар от шарика, конечно, ощущается, 
но вспоминается это только после игры… 

Итак, ранним утром команда молодых нотариусов 
была на построении. Прошли тщательный инструк-
таж по безопасности. Затем выбрали правила игры, 
после чего приступили к подгонке боевой экипи-
ровки. Опытные инструкторы помогли это сделать 
быстро. После этого мы разделились на три коман-
ды: «Бизоны», «Молния» и «Стрела». Всех участни-
ков турнира торжественно поздравил президент 
федерации спортивного пейнтбола Ставропольского 
края Юрий Капитонов. Конечно, перед стартом слег-

равнодушным здесь делать нечего!
На живописном склоне горы Машук прошел пейнт-
больный турнир молодых нотариусов Ставрополья.

ка волновались, но только пока 
не началась игра. Боевой опыт 
пришел уже на площадке. Сра-
жение шло в течение нескольких 
часов, и его накал только нарас-
тал. Впечатлений было много. Вот, 
например, что думает нотариус 
Апанасенковского нотариального 
округа Виктория Бурлуцкая: 

– Мне все очень понравилось: 
и сама идея, и игра, и организа-
ция. Я получила столько эмоций! 
Сначала, конечно, было страшновато, особенно ког-
да над головой со свистом летят шары. Но ко всему 
быстро привыкаешь, и собравшись с духом, я нача-
ла действовать и даже успешно. Думаю, в следую-
щий раз буду играть еще лучше. Спасибо за чудесно 
проведенное время!

Действительно, пейнтбол – это командная игра, 
которая не только сплачивает коллектив, но и рас-
крывает в человеке такие качества, о которых он и 
сам не подозревал! Психологи утверждают, что вы-
сокий эмоциональный уровень игры поднимает на-
строение игрока посредством концентрированных 
и ярких впечатлений. 

А вот мнение имеющего опыт игры нотариуса Ес-
сентукского нотариального округа Леонида Созонова: 

– Пейнтбол – мое давнее увлечение. Мне захоте-
лось поделиться тем, что меня интересует, с колле-
гами. По-моему, это получилось: игра произвела на 
них сильное впечатление! Особенно удивили девуш-
ки – своей сообразительностью и смелостью. Я видел 
много начинающих игроков, но не встречал среди них 
равнодушных к этой игре. Не осталось равнодушных и 
сегодня. Наши ребята показали неплохие результаты.

– Пейнтбол – это здорово! – восклицает нотариус 

Ессентукского нотариального округа Анна Мандры-
ко. – В игре становишься участником какого-то ки-
ношного сражения, где ты действуешь, а не пассивно 
наблюдаешь со стороны. Ситуация на поле постоянно 
меняется и бросает тебе вызов, и многое зависит от 
тебя самого. Раздумывать и медлить нельзя! Прихо-
дится напрягать все силы, чтобы остаться в игре. Зато 
когда победил, такой подъем сил!

В общем, пейнтбол – это и спорт, и отдых, и раз-
влечение. Покидая привычный комфорт жизни, че-
ловек ставит себя в такие усло-
вия, в которых должен «выжить» 
и психически, и физически. Здесь 
нет предела совершенству.

Впервые участвовал в подоб-
ном состязании Вячеслав Петке-
вич, нотариус Железноводского 
нотариального округа:

– Мне понравился пейнтбол за 
его динамичность и элементы экс-
трима. Этот вид спорта, конечно, 
для молодых духом, которые ищут 
себя и проверяют на прочность. 
Скучающим и равнодушным здесь 

делать нечего. Такая игра позволяет уйти от по-
вседневной жизненной рутины. Наверное, только в 
детстве мне приходилось бегать и стрелять с таким 
удовольствием. Я «за» пейнтбол двумя руками! 

По окончании игры состоялось подведение ито-
гов и награждение. Победителям турнира были вру-
чены памятные кубки, а всем участникам – грамоты 
и медали. Юрий Капитонов поздравил участников 
турнира и высоко оценил действия наших команд, 
пригласив в краевую федерацию пейнтбола. 

Текст Олега Строканя, нотариуса Минераловодского района,
председателя Совета молодых нотариусов НПСК, члена Школы журналистики НПСК
Фрто предоставлены Советом молодых нотариусов НПСК

Есть в селе Старомарьевка, в Грачевском районе 
Ставропольского края, театр. Театр славный, заслу-
женный и очень известный. Полное название ему – 
народный домашний театр-студия «Оптимисты». Ни 
одним словом в этом названии не покривил он перед 
зрителями и Мельпоменой. Все его артисты – люди 
из народа, непрофессиональные актеры, помещение 
театра находится прямо в одной из комнат дома его 
художественного руководителя, главного режиссера, 
заслуженного работника культуры РФ Михаила Лит-
винова, а оптимизм и любовь к театральному искус-
ству без малого 16 лет сплачивают студийцев. 

В мае 1999 года Михаил Литвинов основал театр-
студию «Оптимисты». И уже давно детище Михаила 
Даниловича – гордость села и, не преувеличу, – края. 
Театр «Оптимисты» – многократный победитель и лау-
реат разнообразных по масштабу и географии конкур-
сов и фестивалей: от районных и краевых до всероссий-
ских и международных. В числе вершин, покоренных 
мастерством и искренностью постановок Литвинова, 
например, победа 2006 года, когда домашнему теа-
тру аплодировал зрительный зал Московского театра  
«Et Cetera» (художественный руководитель театра – 
Александр Калягин). Тогда театр «Оптимисты» стал лау-
реатом международной премии «Филантроп» в области 
театрального искусства, получив специальную премию 
«За новизну и оригинальность в творчестве». Успех ожи-
дал театр-студию и на Всероссийском фестивале осо-
бых театров «Протеатр». Студийцы выступили на сцене 
театра на Таганке со спектаклем «Живи и помни».

с верой
С верой в Отечество, Бога, свой 
народ и великую силу искус-
ства живут артисты театра-
студии «Оптимисты». А не ме-
нее оптимистичные молодые 
нотариусы Ставрополья и ве-
теран нотариата НПСК Марина 
Кашурина помогли состояться 
выступлению театра на сцене 
Ставропольского краевого ге-
ронтологического центра.

Много постановок у театра «Оптимисты». Литви-
нов признается: любит классику – Пушкина, Шек-
спира, Чехова. Ставил Шукшина, Толстого, Шолохо-
ва. Не чужд и творчества современников, например, 
с удовольствием поставил у себя в театре «Сказку 
про Федота-стрельца, удалого молодца» Леонида 
Филатова. С ней и с православным чтением при-
ехал к пожилым людям в краевой геронтологиче-
ский центр, откликнувшись на приглашение Совета 
молодых нотариусов Ставропольского края и вете-

рана нотариата Марины Николаевны Ка-
шуриной.

– О театре «Оптимисты» мы услыша-
ли впервые около полугода назад, когда 
приехали в село Грачевку поздравить ве-
теранов Великой Отечественной войны с 
Днем Победы, – говорит нотариус города 
Ставрополя, заместитель председателя 
Совета молодых нотариусов нотариаль-
ной палаты Ставропольского края Иван 
Кашурин. – Нам рассказали об уникаль-
ном театре, созданном и существующем 
прямо в одной из комнат в доме режис-
сера. Театре, спектакли которого про-
ходят с большим успехом. Мы подума-

ли, что знакомство с постановками «Оптимистов» и 
самим Михаилом Даниловичем Литвиновым будет 
хорошим подарком нашим друзьям – бабушкам и 
дедушкам СКГЦ, наполнит их жизнь добром и вни-
манием, разнообразит досуг, подарит новые впе-
чатления и эмоции. Надо отметить, что руководи-

тель театра оказался человеком очень отзывчивым, 
и на предложение приехать и выступить в центре 
согласился с удовольствием.

И вот в геронтологическом центре появились 
объявления о скорой встрече с «Оптимистами». В 
назначенные день и час в актовом зале собрались 
все те, кому было интересно собственными глазами 
увидеть, что под руководством профессионального 
режиссера могут сделать люди, любящие искусство 
театра, но специально актерскому мастерству не 
учившиеся, самодеятельные. 

– У нас в центре много объединений по интере-
сам, кружков, студий, клубов, – пояснил директор 
СКГЦ Константин Больбат. – Я вижу, что большин-
ство из тех, кто активно занимается в них, тех, кто 
поет, вышивает и вяжет, увлекается физкультурой и 
спортом, – здесь, в зале. 

С каким интересом зрители внимали (другого сло-
ва и не подберешь) всему, что происходило на сцене! 
Михаил Литвинов построил программу со знанием 
дела: в первой ее части было исполнено православное 
чтение, которое вызвало невероятный отклик у сидя-
щих в зале. Слова о любви к Отечеству, Божьем про-
мысле для нашей великой страны, силе духа и широ-
те души ее народа заставляли зал замирать, трогали 

самые тонкие струны души, вызывали гордость 
и вселяли радость. И как замечательно по-
том, на эмоциональном контрасте, прозвучала 
«Сказка про Федота-стрельца», развеселившая 
всех блистательной игрой актеров и фабулой 

повествования! В музыкальных паузах между высту-
плениями «Оптимистов» звучали песни в исполнении 
специалиста правового отдела нотариальной палаты 
Ставропольского края Ксении Черновой.

Долгие рукоплескания зала были искренним 
откликом выступающим: все получилось, понрави-
лось, осталось в сердцах! А когда зрителям предло-
жили пообщаться с режиссером Литвиновым, зал с 
благодарностью  зааплодировал. 

Михаил Данилович без утайки рассказал о жизни 
и творческом пути, о трудностях и тяготах, которые 
судьба приготовила на его долю, и об их преодолении 
– верой и оптимизмом, трудом и творческим горени-
ем. Его рассказ произвел сильное впечатление, став 
заключительным аккордом этой встречи, явив добрый 
пример всем присутствующим. Бабушки и дедушки 
СКГЦ покидали зал воодушевленными. Театральное 
представление понравилось, а в столовой уже были 
накрыты столы, на которых ждал традиционный го-
стинец от нотариата Ставрополья – вкусные пирожки.

Покидая стены геронтологического центра, оп-
тимист в жизни и на сцене Михаил Литвинов заме-
тил: «Мы встретили здесь такой теплый прием, что 
кажется, будто не уезжали из дома!» И обещал обя-
зательно вернуться, ведь нотариусы помогут. 

Текст Елены Гончаровой   Фото автора 
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дельной детской радости. 
Мальчишки и девчонки и в этот раз убедились: 

Дед Мороз оправдал их надежды. Каждый получил 
то, о чем загадал в своем письме! 

Надо ли говорить, что самым ярким подарком стал, 
конечно, велосипед, о котором мечтал Данилка. Маль-
чик после того, как вынесли и вручили ему огромную 
коробку, забыл о сладостях и сказал, что от радости 
никак не может заставить себя съесть хотя бы кусочек!..

А после окончания праздника ребята пригласи-
ли молодых нотариусов в гости. Взявшись за руки, 
они водили старших друзей по территории детско-
го дома, рассказывая о распорядке жизни, о планах 
и стремлениях. Малышам очень хотелось показать 
свои спальни, познакомить с друзьями – мягкими 
игрушками, в обнимку с которыми они спят. 

– Удивительно то, что в этот день не только мы 
делали подарки детям, – завершает рассказ Анна 
Мандрыко. – Я, например, вернулась домой с ма-
леньким снеговичком, которого мне подарил вось-
милетний Алеша. Мальчик признался, что очень лю-
бит эту игрушку и попросил меня повесить снеговика 
дома, на елку. Я так и сделала, а потом поставила его 
на полочку с самыми дорогими мне подарками… 

Для молодых нотариусов Ставропольского края 
мальчишки и девчонки из детского дома № 35 го-
рода Ессентуки – давние и добрые друзья. Третий 
год члены Совета молодых нотариусов ведут шеф-
ство над этим детским домом, и в третий раз ор-
ганизуют праздник, название которого – «Письма 
Деду Морозу» – обусловлено эпистолярным жан-
ром, заложенным в его основе.

Праздничное настроение и ожидание чуда бла-
годаря письмам Дедушке Морозу, которые за-

блаГоЕ дЕло

всЕМ МироМ

Письма, на которые отвечают
Есть в Ессентуках место, куда 
Дед Мороз приходит с завид-
ным постоянством. А какие 
подарки приносит! Скажешь, 
исполняет все детские мечты, 
и не ошибешься!

долго до Нового года пишут ребята, рассказывая 
о себе, своей учебе, мечтах и планах и, конечно, 
говоря о том подарке, которого ждут на празд-
ник, на высоте. Чего только не встретишь в этих 
сложенных пополам листочках! Здесь и рисунки, 
и стихи, и перечисление отметок по предметам, и 
пожелания самому Деду Морозу. И главное, дети 
знают: Дед Мороз не только обязательно отклик-
нется, но и в точности выполнит все просьбы, осу-
ществит все мечты.

– Мы рады, что встреча наступившего Нового года 
подарила много счастья деткам, сокровенные мечты 
которых мы стараемся исполнить хотя бы раз в году, 
– делится впечатлениями нотариус Ессентукского 
городского нотариального округа, член Совета моло-
дых нотариусов Анна Мандрыко. – Признаться честно, 
много детей сомневалось, принесет ли и в этот раз 
Дед Мороз те подарки, о которых они мечтают. 

Вот они, детские письма. В них просьбы о куклах 
и мягких игрушках, игровых приставках, телефонах 
и плеерах (кто, если не Дед Мороз раздобудет их 
детям). Многие ребята просили в подарок теплые 
пледы, чтоб кроватка каждого была особенной, а в 
комнатах царил домашний уют.

Ребята искренне интересовались тем, что каж-
дый попросил в письме. Самые большие сомнения 
вызывал велосипед, который попросил в подарок 
маленький Данилка. Его дети ждали с особым ин-

тересом, думали, что для Деда Мороза это будет 
трудно исполнить: да и впрямь, как в мешок поме-
стится целый велосипед?

К назначенному дню дети готовились заранее. 
Мастерили карнавальные костюмы, разучивали для 
Деда Мороза стихи и песни. В этом году новогодний 
праздник молодые нотариусы решили провести вне 
стен детского дома. С радостью и гостеприимством 
детвору в своих стенах принял один из ессентукских 
ресторанов. Помимо безусловно вкусных блюд, кото-
рым не было числа, праздничное настроение детворы 
усилили выступления профессиональных артистов. 

Чего только ни делали дети: и в импровизирован-
ные снежки играли, и танцевали, и пели, и хорово-
ды водили, и желания загадывали!.. Радости не было 
предела! Но самым волнительным и долгожданным 
оказалось, конечно же, вручение подарков.

Кстати, за эти годы стало традицией вручать 
каждому ребенку настоящий персональный мешок 
от Деда Мороза!

– Когда ребята увидели ярко-голубые мешки 
со своими именами, удержать их на месте было не 
просто, – улыбается Анна Мандрыко. – Они очень 
боялись, что подарки перепутаются или затеряют-
ся, а восторг от предвкушения скорого исполнения 
желаний просто переполнял сердца детей. Сложно 
передать словами все те позитивные чувства, кото-
рые мы, взрослые, ощутили при виде такой непод-

Текст Софьи Вершининой
Фото предоставлены Советом молодых 
нотариусов НПСК

Впрочем, то, что произошло в предновогодние дни 
в конторе нотариуса Ирины Аршиновой, вернее всего 
было бы назвать праздник – праздником души. 

Подготовка к нему началась задолго до прихо-
да Нового года. Мои коллеги из Георгиевска Ирина 
Аршинова, Лариса Овешникова, Людмила Ковту-
нова, Елена Лунева, нотариус города Буденновска 
Лариса Троян и я решили помочь Деду Морозу и уз-
нать, о каких подарках мечтают дети. И для этого 
предложили ребятам из многодетных семей горо-
да Георгиевска и Георгиевского района написать 
Деду Морозу письма со своими пожеланиями. 

Результат поразил нас своей необычностью. Мы 
ожидали традиционных просьб о подарках для 
себя лично. Но в письмах звучали и несколько иные 
просьбы. Судите сами: 

«Здравствуй, дорогой Дедушка Мороз! Меня зо-
вут Сергей Китаев, мне 11 лет. Я учусь в четвертом 
классе. Стараюсь учиться и вести себя хорошо, хотя 
у меня это не всегда получается, но я работаю над 
собой и обещаю тебе, что у меня все получится. Де-
душка Мороз, я очень мечтаю, чтобы Вы подарили 
моей сестре большую куклу». 

А себе Сережа не попросил ничего…У этого ма-
ленького мальчика, неизбалованного судьбой, ока-
залась большая, чуткая душа!... 

Но каково же было наше удивление, когда и в 
других детских письмах мы прочли просьбы о по-
дарках для брата или сестры! Дети ничего не про-

Подарить мечту

сили для себя – они хотели видеть счастливыми тех, 
кто рос с ними рядом в одной семье: 

«Дедушка Мороз, у меня есть две сестры, и я 
прошу для своей средней сестры подарок: говоря-
щего хомячка, который повторяет за тобой слова… 
Женя Шатравка».

Каждое из полученных в адрес Деда Мороза пи-
сем было наполнено любовью и горячим желанием порадовать в этот волшебный праздник не себя, а 

родного человека! Мы были потрясены до глубины 
души. Как дети, выросшие в скромных условиях, и 
не имеющие, порой, самых простых и обычных для 
ребенка игрушек, книжек и элементарных на наш 
взгляд вещей, могут желать благ не для себя, а для 
своих близких? Ведь не любой взрослый человек 
способен на такое бескорыстие и щедрость. А в этих 
маленьких сердечках вмещается столько любви и 
милосердия к своим родным, к семье!..

С чувством большого уважения к юным друзьям 
нотариусы (они же помощники Деда Мороза) по-
спешили выполнять заветные желания ребят: ис-
кать конструкторы, кукол, роботов-трансформеров, 

вертолеты на пульте 
управления, планше-
ты и многое другое.

И вот настал дол-
гожданный праздник! 
В нарядно украшен-
ном холле нотари-
альной конторы дети 
веселились от души: 
танцевали и пели пес-
ни, играли в игры и 
читали стихи, водили 
хороводы со Снегу-
рочкой и с восторгом 
встретили Деда Моро-
за с большим мешком 
подарков. Вот тут-то и 
произошло чудо! Дед 

Мороз стал читать письма ребят и раздавать по-
дарки, о которых они мечтали. Радости детворы не 
было предела! 

– Мне очень понравился праздник, – поделил-
ся впечатлениями Сережа Китаев. – Я рад, что Дед 
Мороз исполнил мое желание – подарил сестре 
красивую куклу! Да и мне приготовил подарок – 
вкусные конфеты!

– И я рада, что сбылась наша с сестрой мечта: нам 
подарили планшет. Мы теперь будем стараться еще 
лучше учиться, – пообещала на прощанье Надя Полина.

Восторг детей разделяли и родители: 
– Посмотрите на детей, как они счастливы, – 

улыбается мама Жени Шатравки. – Они мечтали об 
этих подарках, и их мечты сбылись. Это невероятное 
удовольствие – видеть их радостные лица!

…Глядя в бесконечно благодарные детские гла-
за, мне вспомнились замечательные слова Алек-
сандра Грина из его романа «Алые паруса»: «Когда 
душа человека таит зерно пламенного растения – 
чуда, сделай ему это чудо, если ты в состоянии. Но-
вая душа будет у него и новая у тебя». 

Текст Ларисы Хаустовой, нотариуса города Георгиевска, члена Школы журналистики НПСК
Фото предоставлены автором

Под таким девизом прошла новогодняя акция, организо-
ванная нотариусами города Георгиевска для 24 детей из 
многодетных семей. 

«Здравствуй, дорогой Дедушка 
Мороз! Меня зовут Сергей 
Китаев, мне 11 лет. Я учусь 
в четвертом классе. Я очень 
мечтаю, чтобы Вы подарили 
моей сестре большую куклу». 
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альной конторы, которым ко Дню всех влюбленных 
сшила и подарила разных зайцев с кармашками в 
виде сердечек, стали просить у меня еще – на по-
дарки любимым людям. Я говорю, что не хватит 
игрушек, не успею сшить... Тогда они у меня зайцев 
выкупили, сказали: «Это тебе на нитки!» Все другие 
мои поделки я просто дарю тем, кто мне дорог.

Но люди не остаются в долгу – отзываются и 
поддерживают рукодельницу, кто чем может. При-
носят ткани, а то и просто одежду, которая может 
стать в умелых руках Людмилы Ивановны платьем 
или кофточкой для куклы, а то и дать идею появле-
ния на свет нового творения. Такого, например, как 
кукла Настена, сарафаном для которой послужил 
мужской шарф.

– Эта кукла, – показывает моя собеседница, – 
предназначалась для моей двоюродной сестры, ко-
торая живет в Ливане. Мы не виделись с 1995 года. 
Сестра вышла замуж и уехала. Вот я собрала посыл-
ку на Новый год, купила конфет, которые помним с 
детства – «Аленушка», «Мишка на севере» и дру-
гих, и Настену, на русский манер одетую, в посылку 
положила. Но вернулась посылка в конце января. 
Написали: неправильно указан адрес. Обидно, ко-
нечно, да сестра сказала: «Теперь у нас есть еще 
один повод для встречи. Тогда и отдашь».

Мастерица признается, ее занятие приносит 
успокоение, отвлекает от грустных мыслей и да-
рит радость. А сколько новых друзей появилось – 
из желающих иметь такие игрушки у себя дома. И 
правда, на от и до рукотворные произведения Чал-
ченко любо-дорого посмотреть. Ни одного машин-
ного шва, аккуратно и, самое главное, с любовью 
сделанные, эти игрушки привлекают глаз. 

– Из всех дел, которыми занималась в жизни, 
больше всего люблю свою работу нотариальную, – 
рассуждает Людмила Ивановна. – Кроме всего про-
чего, она дарит удовольствие быть нужной, помогать 
людям. А шитье игрушек – это отдых, вдвойне прият-
ное занятие. Делаю вывод, что я счастливая женщи-
на и счастливый человек, потому что всю жизнь на-
хожусь на любимой работе и не скучаю дома. Желаю 
моим коллегам, чтобы дело по душе посчастливилось 
найти в творчестве, спорте, кулинарии или в чем-то 
другом. Это делает жизнь особенно интересной. 
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случай из ПраКтиКи для дуШи

Мы продолжаем рубрику «Случай из практики». Перед вами 
невыдуманные истории из жизни нотариусов и их посетителей. 
И здесь, выражаясь языком служителей изобразительного 
искусства, чего только не найдешь: и этюдные наброски, и 
лаконичные графические зарисовки, и даже картины маслом!..

все краски жизни
«Ангела не ви жу, 

слава Богу!»
Устами ребенка

Наседка

Материалы рубрики подготовила Елена Гончарова Иллюстрации Евгения Синчинова

Куклы, лошадки, барашки и самые разные ру-
котворные персонажи появляются из-под руки ве-
терана нотариата НПСК Людмилы Чалченко, кажет-
ся, сами собой. Однако нескольких минут общения 
с Людмилой Ивановной достаточно, чтобы понять: 
ее творчество продиктовано большим желанием и 
велением сердца.

И куколки, и пупсики, 
и розовые кустики

Мастерить первые тряпичные работы моя собе-
седница начала почти два года назад. Приехали как 
всегда на каникулы внуки, вспоминает Людмила 
Ивановна, по обыкновению решили что-либо сма-
стерить вместе. Но если раньше совместное творче-
ство касалось лепки, рисования и тому подобного, 
то в этот раз взялись за иголку с ниткой, решив с 
внучкой Машей сделать куклу.

– А ко всему прочему, за несколько месяцев до 
этого у меня были проблемы со здоровьем, и врач 
сказал, что нужно разрабатывать моторику рук, 
что-нибудь лепить, вышивать или – шить!.. Вот и 
повод подоспел. Ну с трудом, потому что пальцы 
у меня двигались слабовато, мы с Машенькой на-
чали работу. И сшили пупсика. Такой неказистый, 
конечно, но все же получился. Нам понравилось. А 
так как вскоре начались предновогодние хлопоты, 
надо было готовить всем подарки, я решила шить 
лошадок (ведь наступал Год лошади). И фантазия 
стала работать во всю. С карандашом дружу.

Вот тогда на удивление и радость родных, дру-
зей и коллег новогодними подарками от Людмилы 
Ивановны оказались сшитые ею разнообразные 
мягкие лошадки. 

Любимых игрушек много, признается рукодель-
ница. Из них первая – кукла-балерина на день рож-
дения внучки. Образ и «род занятий» куклы под-
сказала сама жизнь, ведь внучка к тому времени 
уже несколько лет занималась в хореографической 
школе. Произведение оказалось не маленьким: по-
явление в свет этой куколки принесло массу труд-
ностей и вопросов автору. 

– Я так устала с этой балериной!.. Захотела, чтоб 
ее ручки и ножки двигались, принялась вставлять 
проволоку, делая каркас. Намучилась!.. Но тем не 
менее балерина у меня получилась, все были в вос-
хищении и не верили, что я это сама сделала. А са-
мое главное, мне самой шить понравилось. С той 
поры, когда у меня появляется свободное время, я 
этим занимаюсь. 

Но происходит это, как рассказывает Людмила 
Ивановна, только зимой, потому что с начала весны 
до поздней осени она все силы отдает саду, кото-
рый создала практически сама. 

Чего только нет в ее саду: и альпийская горка, 
и прудик, масса вечнозеленых растений, цветов. 
Одних лишь розовых кустов без малого 60!.. 
Особенно красив ее садик весной, когда 
все зацветает. Людмина Чалченко созна-
тельно дает некоторым участкам сада 
выглядеть этакими райскими ку-
щами, создавая ощущение перво-
зданной природы. 

– Мне это нравится, – улыбается 
она. И показывает фотографии сада. 
– Вот эта часть раньше была террито-
рией, на которой муж (он занимается у 
нас огородными делами) выращивал по-
мидоры. А теперь здесь уголок для души. 
А зимой так приятно вновь возвратиться от 
садоводства к рукоделию.

«Это тебе на нитки!»
И то правда. Тем более что за летний период у 

Людмилы Чалченко накапливаются заявки на по-
шив самых разных игрушечных подарков. Просьбы 
об этом исходят не только от близких и подруг, но и 
со стороны: кто-то где-то увидит игрушку необыч-
ную, да и понравится она. К Людмиле Ивановне в 
гости приходила даже корреспондент районной га-
зеты, брала урок мастерства, и статья потом в га-
зете вышла.

– Но вот только я ничего на продажу специаль-
но не делаю. Однажды мои же девчонки из нотари-

Шейте на здоровье!
Игрушки в ее жизни занимают заметное место. 

Текст Дины Серовой Фото Елены Гончаровой


